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Финансовый сплав
Счетная палата нашла убытки в Фонде 
национального благосостояния

Дмитрий Гринкевич

В ложения средств Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ) в ино-

странные активы с декабря 2017 года 
по май 2018-го принесли убытки. Об этом 
говорится в ноябрьском бюллетене Счет-
ной палаты, который проанализирова-
ли «Известия». В контрольном органе 
подсчитали, что за шесть месяцев поте-
ри составили почти 20 млрд рублей. Та-
кая практика управления деньгами ФНБ 
противоречит бюджетному законода-
тельству, полагают в Счетной палате. 
В Минфине считают, что убытки носят 
технический характер. А в экспертной 
среде отрицательные результаты ин-
вестирования объясняют геополити-
кой — Россия, пытаясь застраховаться 
от пос ледствий санкций, перевела день-
ги из прибыльных казначейских облига-
ций США в менее доходные активы.

В Счетной палате обратили внима-
ние на то, что деньги ФНБ, которые были 
вложены в иностранные активы, с де-
кабря 2017-го по май 2018-го принесли 
$340 млн убытков (примерно 20 млрд 
рублей). В бюллетене контрольного ор-
гана за ноябрь отмечается, что бюджет-
ное законодательство допускает отри-
цательный результат от вложений ФНБ, 
но только в краткосрочном периоде. 
В данном же случае, по мнению ауди-
торов, «минус» длился «в течение зна-
чительного периода времени».

Впрочем, сумма всех доходов 
от управления средствами ФНБ, зачис-

ленных в федеральный бюджет в пер-
вом полугодии, составила 27,8 млрд 
рублей. Это 45,2% от планового показа-
теля на 2018 год, говорится в материа-
лах Счетной палаты.

В Минфине на вопрос «Известий» за-
явили, что отрицательная доходность 
размещения средств ФНБ в 2018 году но-
сит расчетный, условный характер. В це-
лом результаты управления средствами 
фонда за период с момента его образо-
вания в 2008 году соответствуют целям, 

которые определены Бюджетным ко-
дексом РФ: обеспечение сохранности 
инвестиций и стабильного уровня дохо-
дов в долгосрочной перспективе.

Потери от иностранных инвести-
ций фонда могут быть связаны с вы-
ходом России из казначейских обли-
гаций США и переводом этих денег 
в другие, менее выгодные инструмен-
ты, считают эксперты. Доходность аме-
риканских бумаг составляет примерно 
3% годовых. Скорее всего, высвободив-
шиеся в результате их продажи день-
ги были переведены в золото, полагает 
эксперт Международного финансово-
го центра Владимир Рожан-
ковский. 
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Поставки сделаны 
Ритейлеры вынуждают контрагентов заплатить за рост НДС 

Евгения Перцева

К рупные торговые сети не планиру-
ют менять цены на продукцию в на-

чале 2019 года, несмотря на повышение 
НДС с 18 до 20%. Ритейлеры начали уве-
домлять поставщиков о том, что не го-
товы корректировать окончательную 
стоимость товаров в заключенных до-
говорах. Письмо на эту тему получи-
ли партнеры сети Billa (документ есть 
у «Известий»). А сибирский ритейлер 
«Ярче» предупредил поставщиков о мо-
ратории на повышение цен до 15 янва-
ря. По данным «Руспродсоюза», X5 Retail 
Group тоже не принимает новые усло-
вия от партнеров. То есть расходы на по-
вышение НДС могут лечь на поставщи-
ков. Для потребителей это означает, что 
в январе серьезного скачка цен не будет. 
Однако переговорная кампания меж-
ду ритейлерами и контрагентами пока 
не завершена. 

�� ПЕРЕКИНУЛИ 2%

Торговые сети намерены удержать 
цены в начале года и не повышать 
их из-за предстоящего роста НДС. По-
ставщики уже получили от ритейле-
ров письменные уведомления. «Извес-
тия» ознакомились с документами. Так, 
федеральная сеть Billa (150 магазинов 
по России) предупредила партнеров, 
что с товаров, которые будут в продаже 
с 1 января, начнут взимать налог на до-
бавленную стоимость 20%. Это прои-
зойдет «независимо от даты заключе-
ния и условий заключенных договоров 
на реализацию», сказано в письме ген-
директора Billa Елены Мальцевой. В На-
логовом кодексе не установ-
лен переходный период. 

Жилет в один конец
Беспорядки во Франции отпугнули туристов

Наталия Портякова 

Н а фоне акций протестов «желтых жи-
летов» иностранные туристы мас-

сово отменяют запланированные туры 
в Париж и другие города Франции. Отло-
жить до лучших времен посещение раз-
бушевавшейся Пятой республики своим 
гражданам уже рекомендовали неко-
торые европейские правительства. При 
этом в РФ отмены туров во Францию 
пока не наблюдается, сказал «Извести-

ям» вице-президент Российского союза 
туриндустрии Юрий Барзыкин. Впрочем, 
во многом это связано с тем, что на Но-
вый год большинство сограждан пред-
почитают отдыхать на пляжах совсем 
в других странах.

�� ПОЧУВСТВУЙТЕ РАЗНИЦУ

Еще недавно туристическая отрасль 
Франции пребывала в эйфории. Если 
в 2016-м статистику омрачили по-

следствия терактов в Ницце и Париже, 
то уже следующий год побил все рекор-
ды по посещаемости страны иностран-
цами — их прибыло 89 млн. Но оказалось, 
что и это не предел. С января по ноябрь 
2018-го Франция приняла 90 млн тури-
стов. Особой популярностью пользо-
вались Париж и окружающий его реги-
он Иль-де-Франс, где только за первые 
полгода, к радости местных властей 
и бизнеса, путешественни-
ки потратили €10,3 млрд.

Слились в единой валюте
ЕАЭС создаст электронные деньги для расчетов между странами

Дмитрий Гринкевич

В систему трансграничных расчетов 
между странами Евразийского эко-

номического союза (ЕАЭС) могут внед-
рить единую валюту. Соответствующее 
предложение Национального платеж-
ного совета поддержал Минфин, рас-
сказал «Известиям» замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев. Создание 
электронных денег в ЕАЭС необходи-
мо для облегчения взаимных расче-
тов в условиях угрозы санкций, отме-
тил чиновник. Концептуально валюта 
будет напоминать европейский ЭКЮ, 
предшествовавший появлению евро. 
Главное отличие состоит в том, что ис-
пользование денежной единицы ЕАЭС 
может быть ограничено исключитель-
но операциями взаимозачетов между 
членами союза и не перерастет в тра-
диционные деньги.

Предполагается, что единая валю-
та стран ЕАЭС (Россия, Белоруссия, 

Казахстан, Киргизия, Армения) будет 
исключительно электронной. Ее ис-
пользование хотят ограничить опе-
рациями клиринга (взаимозачетов) 

в рамках торговли между странами, 
рассказала «Известиям» председатель 
правления Национального платежно-
го совета Алма Обаева. В традицион-

ные фиатные деньги валюта не перей-
дет. По словам Алмы Обаевой, в новое 
платежное средство будут трансфор-
мироваться взаимные обязатель-
ства стран — участниц ЕАЭС по упла-
те за поставленные друг другу товары. 
При этом остатки на счетах, возник-
шие в результате клиринга, могут быть 
конвертированы в реальные деньги.

Курс единой валюты будет зави-
сеть от курса национальных денеж-
ных единиц членов ЕАЭС по отноше-
нию друг к другу, а также от вклада 
каждой страны в совокупный торго-
вый оборот союза, пояснила Алма Оба-
ева. По ее словам, интерес к созданию 
единого платежного средства прояви-
ли в ряде крупных российских банков 
и корпораций.

Замминистра финансов Алексей 
Моисеев сообщил «Известиям», что 
Минфину известно о предложении 
Национального платежно-
го совета.

МНЕНИЯ
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С марта 2017 года 
по апрель 2018-го инве-
стиции Банка России в 
золото (совокупный по-
казатель, включающий 
и средства ФНБ) увели-
чились с $66 до $79 млрд

Рожденная 
всенародной 
резолюцией 
25 лет назад россияне 
на референдуме  
одобрили Конституцию

Создание валюты для ЕАЭС нужно в том числе для снижения риска санкций | 
РИА Новости | Табылды Кадырбеков
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Жилет в один конец
A Однако в последние не

сколько недель ситуация 
радикально поменялась. Новости 
из Парижа шокировали — массовые 
протесты, горящие баррикады, сож
женные машины, разбитые витри
ны магазинов и кафе, закрытые для 
посещений Лувр и Эйфелева башня, 
неработающие станции метро. Не
удивительно, что на таком неблаго
получном фоне туристы начали от
менять забронированные туры.

С 17 ноября во Франции прош
ли уже четыре массовые акции 
протеста против повышения на
логов на топливо, сопровождав
шиеся массовыми беспорядками. 
И хотя под давлением «желтых жи
летов» руководство страны отыгра
ло назад и даже объявило чрезвы
чайное экономическое положение, 
снизить накал страстей не удалось: 
в ближайшую субботу демонстран
ты грозятся вновь выйти на улицы 
на очередной, уже пятый марш про
теста. И пока французы с камнями 
в руках выясняют отношения с пра
вительством и впавшим в немилость 
президентом Эммануэлем Макро
ном, иностранцы предпочитают дер
жаться от бушующей Пятой респуб
лики на почтительном расстоянии.

�� НЕРОЖДЕСТВЕНСКИЕ 
НАСТРОЕНИЯ

По данным французской компании 
MKG Consulting, только за период 
с 23 по 27 ноября было аннулирова
но около 25 тыс. заявок на бронь но
меров в декабре. Чаще всего отме
нялась бронь в отелях на выходные: 
Национальная группа независимых 
предприятий гостиничного бизне
са и общественного питания, объ
единяющая 13 500 французских уч
реждений, заявила о 20процентном 
спаде в бронировании отелей в Па
риже. В центральных районах, при
легающих к Елисейским Полям, па
дение во второй половине декабря 
и вовсе составило 50% по сравнению 
с аналогичным периодом прош лого 
года.

Очевидно, не рассчитывая на луч
шее, туристы стали отменять заказы 
и на постновогодний период. По дан
ным французской Группы нацио

нальных гостиничных сетей, заказы 
отелей на первую неделю 2019 года 
упали уже на 10%.

Посольство США во Франции 
выпустило предупреждение нахо
дящимся в Париже соотечествен
никам «избегать толп», а Бельгия, 
Португалия, Чехия и Польша и во
все рекомендовали своим гражда
нам по возможности отложить по
ездки во Францию.

Рождественский сезон оказался 
в зоне риска, если вообще не поте
рян, посетовал на днях представи
тель туристской федерации Фран

ции CAT Роланд Эги. А министр 
финансов страны Брюно Ле Мер, 
по своей должности вынужденный 
подсчитывать убытки от беспоряд
ков, назвал последствия происходя
щего катастрофой для бизнеса и ту
риндустрии.

�� САМЫЕ СТОЙКИЕ

В РФ между тем массовой отмены ту
ров во Францию на рождественские 
и новогодние каникулы не наблюда
ется, рассказал «Известиям» вице
президент Российского союза тур
индустрии Юрий Барзыкин.

— Туристам, конечно, не рекомен
дуется посещать общественные 

«Можно находить   компромиссы»
Президент обсудил с правозащитниками изменения в законе            о митингах

Новости  

Молдавия решает
Президент республики опроверг заявления о вмешательстве России

Алексей Забродин, Дмитрий Лару

Россия не вмешивается во внутренние 
дела Молдавии. Об этом «Известиям» 

заявил президент Республики Молдова 
(РМ) Игорь Додон, комментируя сло-
ва премьер-министра Павла Филипа 
о попытках Москвы повлиять на парла-
ментские выборы в феврале 2019 года. 
Такой вывод глава правительства сде-
лал, основываясь на сообщениях о со-
гласии Москвы выпустить из страны 
около 160 тыс. молдаван, нарушивших 
миграционное законодательство, что 
позволит им проголосовать 24 февра-
ля 2019 года. По словам Игоря Додо-
на, на фоне попыток Запада оказать 
влияние на исход выборов это реше-
ние не более чем жест доброй воли.

Договоренность о «миграционной 
амнистии» была достигнута во время 
октябрьского визита молдавского ли
дера в Москву. С 1 января по 23 фев
раля 2019 года граждане республики, 
нарушившие миграционное законо
дательство РФ, могут беспрепятствен
но покинуть российскую террито
рию и вернуться домой, что позволит 
им принять участие в парламентских 
выборах. Именно это обнуление санк
ций для молдаваннелегалов премьер
министр РМ Павел Филип расценил 
как попытку вмешательства Москвы 
во внутренние дела Молдавии.

Однако президент РМ Игорь Додон 
в беседе с «Известиями» опроверг эти 
громкие заявления. Москва всего лишь 
согласилась не подвергать наказанию 
людей, приехавших в РФ на заработ
ки и по тем или иным причинам нару
шивших допустимые сроки пребыва
ния в стране, отметил он. 

— Это не вмешательство во внут
ренние дела Молдовы со стороны 
России. Хотя бы потому, что наше пра
вительство не обеспечивает доста
точного количества избирательных 
участков в РФ, — пояснил он. — Хочу 
напомнить: на последних выборах 
в России открыли восемь участков, 
а здесь работают около 600 тыс. на
ших граждан. В Европе же работают 
300 тыс. молдаван, но там открыли 
100 участков. Таким образом, прави
тельство Молдовы не создает нор
мальных условий, чтобы граждане 

республики, работающие в России, 
могли участвовать в выборах.

По словам Игоря Додона, если кто 
и пытается изменить внутриполити
ческие расклады в республике, то это 
западные страны и соседние с Молда
вией государства.

— Были прецеденты на последних 
президентских выборах в 2016 году, 
когда Румыния оплачивала студентам 
из Молдовы дорогу домой, чтобы они 

проголосовали. При этом было понятно, 
за кого они будут голосовать (за проза
падного кандидата Майю Санду. — «Из
вестия»), — рассказал президент Молда
вии. — На фоне того, что делают Запад 
и некоторые наши соседи, действия Рос

сии — просто жест доброй воли, кото
рый основывается на договоренности 
между мной и Владимиром Путиным.

Заявления о «вмешательстве Мо
сквы» неудивительны, заметил за
меститель председателя комитета 
Госдумы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечествен
никами Виктор Водолацкий. По его 
мнению, такие обвинения уже стали 
«трендом», который антироссийские 

силы пытаются использовать при лю
бой возможности, поэтому и реагиро
вать на эти выпады какимто особен
ным образом не стоит. Россия всегда 
уважала выбор любого народа, под
черкнул парламентарий.

— Сегодня во многих странах, где ру
ководство фактически подконтроль
но США, разыгрывается карта «россий
ской угрозы». Даже на примере «желтых 
жилетов» это видно — там ведь тоже 
ищут российский след. Поэтому Влади
мир Плахотнюк (молдавский олигарх, 
лидер правящей Демократической пар
тии. — «Известия»), зависящий от запад
ных коллег, пытается показать: в Мол
давии тоже есть «угроза» февральским 
выборам, — сказал «Известиям» депутат.

Выборы в молдавский парламент 
намечены на 24 февраля 2019 года. Со
гласно последним опросам, большин
ство на них, скорее всего, возьмет оп
позиционная Партия социалистов, 
которую поддерживает президент 
Игорь Додон. Ее рейтинг сейчас колеб
лется от 35 до 51%. Показатели правя
щей Демократической партии Молда
вии находятся на отметке около 15%. 
Если социалистам удастся не просто 
выиграть выборы, но и получить парла
ментское большинство, страну могут 
ждать как внутриполитические рефор
мы, так и корректировка внешнеполи
тического курса.

 

« В НОВОГОД-
НЕМ СЕЗОНЕ 
НЕТ И КАКОГО-

ТО ОСОБОГО СПРОСА НА 
ФРАНЦИЮ: СТРАНА ТРА-
ДИЦИОННО ВХОДИТ В ДЕ-
СЯТКУ САМЫХ ВОСТРЕБО-
ВАННЫХ НАПРАВЛЕНИЙ 
В ГОРНОЛЫЖНОМ И КУЛЬ-
ТУРНОМ СЕГМЕНТАХ, 
НО ЗИМОЙ БОЛЬШИНСТВО 
РОССИЙСКИХ ТУРИСТОВ 
ПРЕДПОЧИТАЮТ ПЛЯЖ-
НЫЙ ОТДЫХ

Егор Созаев-Гурьев, Ангелина Галанина

В закон о митингах могут быть вне-
сены корректировки, а по ряду ре-

зонансных дел — проведены дополни-
тельные проверки. Об этом президент 
России Владимир Путин заявил на засе-
дании Совета по развитию гражданско-
го общества и правам человека в Крем-
ле. Глава государства призвал членов 
СПЧ подготовить предложения по обес-
печению защиты прав россиян за ру-
бежом. Председатель совета Михаил 
Федотов с сожалением отметил, что, на-
пример, американские правозащитни-
ки сегодня совершенно не готовы идти 
на диалог с коллегами из России. 

�� БЫЛО БЫ ЖЕЛАНИЕ

Все решения по поводу возможных 
изменений в законе о митингах долж
ны быть взвешенными, подчеркнул 
Владимир Путин в ответ на предло
жение руководителя СПЧ вернуться 
к обсуждению совершенствования 
этого нормативного акта. Во время 
заседания Михаил Федотов напом
нил о 77летнем правозащитнике Льве 
Пономареве, которого суд пригово
рил к аресту за нарушение законода
тельства о митингах.

— По поводу возможных изменений 
в закон о митингах, шествиях. Поче
му нет? Надо только подумать и взве
шенное решение принять, — ответил 
глава государства.

Президент обратил внимание чле
нов СПЧ на то, что получить разре
шение на проведение митинга можно 
и сейчас, как в свое время это дела
ла правозащитница Людмила Алек
сеева, с которой 11 декабря прости
лись в Москве.

— Значит, в условиях и действую
щего закона можно эти компромис
сы находить, если есть желание их ис
кать, — сказал президент.

Владимир Путин пообещал, что по
ручит генеральному прокурору про
верить дело Льва Пономарева.

— Я, конечно, попрошу Юрия Яков
левича Чайку посмотреть повнима
тельнее (на дело Пономарева), — ска
зал глава государства. — В то же время 
ставить под сомнение сейчас в этом 
нашем разговоре справедливость 
принятого судом решения мне очень 
трудно, как вы понимаете, просто не
возможно.

Любой закон должен служить 
обеспечению прав всех россиян, 
считает директор Международно
го института новейших государств 
Алексей Мартынов. Доводить до аб
сурда закон о митингах не стоит, 
уверен он.

— Если тысяча человек хотят ми
тинговать на улице, то есть еще мил
лион желающих на той же улице 
ходить в магазины и рестораны, чув
ствовать себя в безопасности, — пояс
нил политолог. — Интересы миллио
на весят больше, чем желания тысячи. 
А запретительной функции и так нет — 
есть местные власти, которые опреде
ляют время и место проведения ми
тингов.

�� ЗАГРАНИЦА НЕ ПОМОЖЕТ

Отдельной темой заседания стала за
щита прав граждан России за границей. 

— А эта девушка несчастная, наша 
Бутина, сидит, ей грозит 15 лет лише
ния свободы. За что? — возмутился 
Владимир Путин. — Совет всегда за
нимает активную позицию, когда гру
бо нарушаются права россиян, сооте
чественников, в том числе и в других 
странах. Это наша общая задача — от
стоять права граждан России, где бы 
они ни находились, в любой точке зем
ного шара. Рассчитываю на ваши выве
ренные и конструктивные предложе
ния, чтобы наши совместные усилия 
здесь были также плодотворны.

« НА ПОСЛЕДНИХ ПРЕЗИДЕНТСКИХ ВЫБОРАХ РУМЫ-
НИЯ ОПЛАЧИВАЛА СТУДЕНТАМ ИЗ МОЛДОВЫ ДОРО-
ГУ ДОМОЙ, ЧТОБЫ ОНИ ПРОГОЛОСОВАЛИ. НА ФОНЕ 

ТОГО, ЧТО ДЕЛАЮТ ЗАПАД И НЕКОТОРЫЕ НАШИ СОСЕДИ, ДЕЙ-
СТВИЯ РОССИИ — ПРОСТО ЖЕСТ ДОБРОЙ ВОЛИ

Она умела разговаривать с властью
В Москве простились со старейшей российской правозащитницей Людмилой Алексеевой

Сергей Изотов, Ангелина Галанина

П равозащитница Людмила Алек-
сеева, с которой 11 декабря про-

стились в Москве, была светлым, му-
жественным и сильным человеком, 
много сделавшим для нашей страны. 
Об этом Владимир Путин заявил, от-
крывая заседание Совета по правам 
человека в Кремле. Начать мероприя-
тие глава государства предложил с ми-
нуты молчания. Ранее президент про-
стился с ушедшей на 92-м году жизни 
главой Московской Хельсинкской 
группы в Центральном доме журна-
листа. Владимир Путин высоко ценил 
вклад Людмилы Алексеевой в станов-
ление гражданского общества в России 
и чрезвычайно уважал ее принципи-
альную позицию по вопросам, касаю-
щимся жизни страны, отметил пресс-
секретарь главы государства Дмитрий 
Песков.

С самого утра к Центрально
му дому журналиста на Никитском 
бульваре, где проходила церемо
ния прощания с Людмилой Алексе
евой, шли люди с цветами. На сце
не в концертном зале в почетном 
карау ле сменяли друг друга глава 
Совета при президенте РФ по разви
тию гражданского общества и пра
вам человека (СПЧ) Михаил Федо
тов, телеведущий Николай Сванидзе, 
адвокат Генри Резник и другие обще
ственные деятели. Почтить память 
Людмилы Алексеевой приехал пре
зидент России. Глава государства 
молча поднялся на сцену с букетом, 
после чего выразил соболезнования 
родным и близким выдающейся пра
возащитницы.

Людмила Алексеева была не про
сто старейшиной российского пра
возащитного сообщества, но и его 
ядром, высшим авторитетом, отметил 
председатель СПЧ Михаил Федотов.

— Говорят, что свято место пусто 
не бывает, но в данном случае ду
маю, что ее место еще долгое вре
мя будет пустым. На прощание с ней 
пришли люди самых разных слоев об
щества, разных политических убеж
дений. Всех их объединила любовь 
и уважение к Людмиле Михайлов
не, — сказал он.

Уполномоченный по правам чело
века при президенте РФ Татьяна Мос
калькова назвала правозащитницу 
не только своим другом и соратни
ком, но также учителем и оппонентом. 
В ходе церемонии прощания она осо
бо отметила умение Людмилы Алек
сеевой вести диалог с властью.

— Для нее важен был результат. 
Любой компромисс ради результата, 
а результат — это восстановленные 
права, возвращенное доброе имя, — 
подчеркнула омбудсмен.

Масштаб личности не зависит 
от телосложения — Людмила Алексе
ева была хрупкой женщиной, но это 
не мешало ей быть большим челове
ком, подчеркнул Николай Сванидзе. 

— Нужно было знать ее, чтобы по
нять, как это возможно — сочетать 
в себе хлебосольное дружелюбие, 
гостеприимность, веселый и кокет
ливый нрав с жесточайшей принци
пиальностью в отстаивании своего 
видения мира, прав людей, — отме
тил он. — Она была печальницей, за
ступницей. Масштаб личности труд
но было не заметить. Поэтому у нее 
были отношения и с людьми из оп
позиции, и она умела разговаривать 
с властью — власть к ней прислуши
валась. 

Соболезнования в связи с кончи
ной Людмилы Алексеевой приходят 
ее родственникам со всех континен
тов, отметил, завершая церемонию 
прощания, сын правозащитницы Ми
хаил.

— Я очень тронут тем, что здесь го
ворили все, кто пришел почтить ее 
память, — сказал он. — Она была уди
вительной женщиной, сильной. Она 
сделала очень много, очень многим 
помогла, но и какимто образом оста
валась и была самой лучшей мамой, 
которую можно желать.

Урна с прахом правозащитницы бу
дет захоронена в США, где прожива
ют все родственники Людмилы Алек
сеевой и похоронен ее муж, сообщила 
ТАСС исполнительный директор Мо
сковской Хельсинкской группы Свет
лана Астраханцева.

Игорь Додон уверен в отсутствии влияния Москвы на парламентские выборы в Молдавии | Александр Казаков | «Известия»

Во время заседания Владимир Путин отметил необходимость защиты прав 
российских граждан за рубежом | Алексей Майшев | «Известия»

Людмила Алексеева родилась 20 июля 1927 года. В 1950 году окончила 
исторический факультет МГУ, работала преподавателем истории, ре
дактором в издательстве «Наука», была сотрудником Института науч
ной информации по общественным наукам Академии наук СССР. Пра
возащитной деятельностью занималась с 1966 года, в 1977 году была 
вынуждена эмигрировать из Советского Союза и проживала в США.
Вернулась в Россию в 1993 году, а спустя несколько лет возглавила 
Московскую Хельсинкскую группу, затем вошла в состав Комиссии 
по правам человека при президенте России, которая позднее была 
преобразована в СПЧ.
В декабре 2017 года Людмила Алексеева стала лауреатом Государ
ственной премии за выдающиеся достижения в области правоза
щитной деятельности.

Справка «Известий»

Людмила Алексеева скончалась на 92-м году жизни | Алексей Майшев | «Известия»
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«Можно находить   компромиссы»
Президент обсудил с правозащитниками изменения в законе            о митингах

 Новости

 

Американская структура, анало-
гичная СПЧ, не готова сотрудничать 
с российскими коллегами, посетовал 
Михаил Федотов. Владимира Путина 
эта новость не удивила.

— Вряд ли вам удастся кого-то убе-
дить. Ваши коллеги из США — люди 
дисциплинированные и встроенные 
в систему. Это нужно четко себе пред-
ставлять, — заметил он.

�� РЕШЕНИЯ О ПОМИЛОВАНИИ 

Во время заседания глава государства 
выразил готовность изучить вопрос 
воссоздания президентской комис-
сии по помилованию. По словам Вла-
димира Путина, при принятии реше-
ния о помиловании ему приходится 
изучать «огромный фолиант».

— Но все прочитать внимательно... 
У меня же нет никаких данных, кроме 
того, что там написано, я же по каж-
дой бумажке не сверяюсь с данными 
правоохранительных органов. Я до-
веряю тому, что подготовлено людь-
ми. По-другому невозможно, — рас-
сказал российский лидер.

Он добавил, что аналогичным об-
разом работает и с предложениями 
о назначении судей, с каждым из ко-
торых невозможно встретиться лично.

В формате открытого диалога 
глава государства общался с право-
защитниками один час сорок минут, 
еще полтора часа встреча продолжа-
лась в закрытом режиме. 

— Было понятно, что на фоне по-
следних событий в СПЧ вновь под-
нимут вопросы законодательства 
о митингах и арестах видных право-
защитников, скандальных случаев 
пыток заключенных в системе ФСИН, 
а также возможной очередной амнис-
тии и реорганизации системы поми-
лования, — сказал «Известиям» дирек-
тор по исследованиям фонда ИСЭПИ 
Александр Пожалов.

Члены СПЧ обозначили те вопросы, 
которые сегодня волнуют правоза-
щитников и являются для них важны-
ми. Но, с другой стороны, для широ-
ких слоев общества гораздо важнее 
вопросы соблюдения их социально-
трудовых и экономических прав, под-
черкнул эксперт.

места, где происходят беспорядки, 
но особых отмен тех туров, которые 
были запланированы на Рождество 
и Новый год, нет, — добавил он.

Впрочем, по словам Юрия Бар-
зыкина, в новогоднем сезоне нет 
и какого-то особого спроса на Фран-
цию: страна традиционно входит в де-
сятку самых востребованных направ-
лений в горнолыжном и культурном 
сегментах, но зимой подавляющее 
большинство российских туристов 
предпочитают пляжный отдых в Эми-
ратах и странах Юго-Восточной Азии.

В BSI Group — одной из крупней-
ших туркомпаний, работающих 
на французском рынке, «Извести-
ям» сообщили, что отказов по ту-
рам во Францию ни на ближайшие 
даты, ни на праздничные дни от рос-
сиян не поступало.

— Париж — лидер мирового тури-
стического рынка по посещаемости, 
и даже массовые протесты, которые 
там происходили в выходные и бурно 
освещались СМИ, не навредили его 
имиджу. Более того, большинство 

туристов восприняли это как некий 
квест, приключение с обязательным 
хеппи-эндом, — заметила предста-
вительница компании Иветта Вер-
диян. — С утра догадаться о том, что 
происходило здесь накануне, прак-
тически невозможно: Париж вычи-
щен и отмыт, народ гуляет, фотогра-
фируется, магазины работают. Те же 
люди, которые еще вчера воевали 
с полицией, сегодня сидят с круас-
санами в кафе.

К слову, туристы из Китая, кото-
рые наряду с японцами составляют 
самую многочисленную категорию 
путешественников во Францию, реа-
гируют на восстание «желтых жи-
летов», как и россияне, — спокойно. 
Показательная деталь: в минувшую 
субботу, когда в Париже вновь бу-
шевали протесты, китайский ресто-
ран Opera Mandarin, расположенный 
около Парижской оперы, оставался 
едва ли не единственным заведе-
нием общепита в районе, который 
не стал закрывать свои двери для по-
сетителей.

Париж последних недель — это разбитые витрины, и туристов из Европы такая 
картина не прельщает | Getty Images | Jeff J Mitchell

Макрономические показатели

Андрей Кудрявцев

Старший научный сотрудник 
ИМЭМО РАН

П резидент Франции Эмману-
эль  Макрон выступил с обра-

щением к нации. В нем он изложил 
инициативы, которые правитель-
ство намерено реализовать, для того 
чтобы ответить на чаяния участни-
ков массовых протестов, захлестнув-
ших страну.

Существует несколько исто-
ков нынешнего социального кри-
зиса. Его масштабы оказались не-
ожиданными для французской 
политической элиты, так и не су-
мевшей правильно оценить нако-
пленный в недрах французского 
общества потенциал протеста. Де-
сятилетие экономического застоя, 
последовавшее за глубоким кри-
зисом 2008–2009 годов, негативно 
отрази лось на материальном поло-
жении населения, а массовая без-
работица наряду с расширением 
временной занятости несла с со-
бой угрозу того, что граждане по-
теряют не только текущие доходы, 
но и социальный статус.

Свою лепту внесла и политика 
самого Макрона. Противопостав-
ляя себя своим нерешительным 
предшественникам, избранный 
полтора года назад президент сме-
ло приступил к осуществлению 
давно назревших реформ. Однако 
многие из них — например, упразд-
нение налога на крупные состо-
яния или увеличение гибкости 
рынка труда — воспринимались 
обществом как социально неспра-
ведливые.

Будучи центристом или, как 
он представлял себя сам, «ни пра-
вым, ни левым», в первой ча-
сти своего президентского сро-
ка Макрон допустил заметный 
крен вправо. Свою роль сыграл 
и стиль его правления. Стремясь 
проводить модернизацию с опо-
рой на вертикаль власти, глава Пя-
той республики замкнул принятие 
многих решений на себя. Поиск со-
гласованных развязок с подключе-
нием политических партий, мест-
ных органов власти и профсоюзов 
пробуксовывал.

Нельзя не сказать и об отсут-
ствии у Эммануэля Макрона — че-
ловека с блестящим образовани-
ем и успешной административной 
и деловой карьерой — опыта поли-
тической деятельности. Именно 
этим, видимо, объясняется ряд его 
неудачных жестов и публичных 
высказываний, нанесших ущерб 
имиджу. В целом такие «стили-
стические особенности» обора-
чивались тем, что все результаты 
госполитики, включая негатив-
ные, в массовом сознании крепко 
сливались с образом президента. 

Надо ли удивляться, что в протест-
ном движении «желтых жилетов», 
объявляющем себя сугубо апо-
литичным, неприятие личности 
президента и лозунг «Макрон в от-
ставку» стали составной частью 
дискурса.

В этой напряженной обстанов-
ке выступления президента ожи-
дали с особым нетерпением. В по-
следние дни Эммануэль Макрон 
отошел в тень, передав отслежи-
вание ситуации в руки правитель-
ства. Кроме того, он разумно пола-

гал, что слова главы государства 
не должны быть заглушены шумом 
разбитых витрин и взрывами гра-
нат со слезоточивым газом в ходе 
беспорядков.

Но исполнительная власть не-
достаточно умело управляла воз-
никшим кризисом. На первом 
этапе она настаивала на непоко-
лебимости курса на реформы, чем 
только накалила атмосферу. За-
тем, когда власть все-таки пошла 
на уступки и отказалась от повы-
шения акцизов на бензин, кото-
рое послужило спусковым крюч-
ком для массовых протестов, сбить 
накал противостояния не удалось. 
Слишком поздно! Ныне от прези-
дента ожидали значительно более 
дорогостоящего жеста, который 
как удар бича остановил бы спол-
зание страны к дальнейшей соци-
альной конфронтации.

В выступлении Макрона заявле-
но о введении чрезвычайного со-
циально-экономического положе-
ния, нацеленного на обеспечение 
гражданам достойной жизни. 
Но само это понятие не расшиф-
ровывается с достаточной четко-

стью. Несколько обозначенных 
шагов призваны символизиро-
вать социальный разворот полити-
ки правительства влево. Среди них 
повышение минимальной зарпла-
ты на €100 в месяц — так, чтобы эти 
расходы взяло на себя государство, 
а не работодатели. Освобождение 
от налогов и обязательных соци-
альных взносов, расходов на опла-
ту сверхурочного труда, с тем что-
бы предприятия могли наращивать 
производство с прежней числен-
ностью занятых. В списке также 

освобождение от налогов на не-
высокие пенсии и премии, кото-
рые получают трудящиеся по ито-
гам года.

Все эти меры призваны с нача-
ла 2019-го быстро повысить поку-
пательную способность наиме-
нее обеспеченных групп населения. 
Вместе с тем бросается в глаза, 
что социальная переориентация 
не должна лечь на плечи бизне-
са, а ее размах оказывается суще-
ственно ниже высказанных нака-
нуне прогнозов. Они предполагали: 
власти во имя сохранения соци-
ального мира готовы будут пойти 
на превышение предусмотренного 
в ЕС лимита бюджетного дефицита 
3% ВВП. В конечном счете верх взя-
ли соображения внешней политики, 
ставящие во главу угла экономиче-
скую и политическую консолида-
цию европейского центра силы.

Чтобы разрядить социальную 
напряженность, президент под-
твердил организацию широких де-
батов по вопросам экономического 
развития страны на национальном 
и местном уровнях. На последнем, 
по его мнению, важную роль при-
званы сыграть мэры городов и ком-
мун. Однако Эммануэль Макрон 
не дал ответов на вопрос: каким об-
разом подключить к предстоящим 
консультациям сетевое движе-
ние «желтых жилетов», не имеющее 
признанных лидеров и, следова-
тельно, надежных переговорщи-
ков? Или как вовлечь в них мэров, 
большинство из которых находит-
ся в оппозиции к нынешней власти?

Остается открытым главный во-
прос: будет ли достаточным огра-
ниченный социальный маневр, 
предложенный президентом Ма-
кроном, для нормализации обста-
новки в стране? Или за социаль-
ный мир придется заплатить более 
высокую цену, что повлечет за со-
бой корректировку нынешнего 
стратегического курса?

Первую проверку на прочность 
президентские инициативы прой-
дут уже в ближайший уикенд. 
На него назначены очередные — 
пятые по счету — общенацио-
нальные выступления протестно-
го движения.

МНЕНИЕ

« БУДЕТ ЛИ ДОСТАТОЧНЫМ ОГРАНИЧЕННЫЙ СОЦИ-
АЛЬНЫЙ МАНЕВР, ПРЕДЛОЖЕННЫЙ ПРЕЗИДЕН-
ТОМ МАКРОНОМ, ДЛЯ НОРМАЛИЗАЦИИ ОБСТА-

НОВКИ В СТРАНЕ? ИЛИ ЗА СОЦИАЛЬНЫЙ МИР ПРИДЕТСЯ 
ЗАПЛАТИТЬ БОЛЕЕ ВЫСОКУЮ ЦЕНУ, ЧТО ПОВЛЕЧЕТ ЗА СО-
БОЙ КОРРЕКТИРОВКУ НЫНЕШНЕГО СТРАТЕГИЧЕСКОГО  
КУРСА?
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Пространство для амбиций

Антон Хащенко

Политолог

Д ля обычного человека выбо-
ры — это небольшой временной 

период перед днем голосования 
и непосредственно сам процесс во-
леизъявления. Для опытных полити-
ков и партий завершение одной из-
бирательной кампании практически 
сразу же плавно переходит в начало 
следующей.

Реальная борьба за голоса изби-
рателей идет постоянно. А то, что 
видит обыватель в финальной ста-
дии агитации, — лишь вершина 
айсберга, «подводная часть» кото-
рого дает пищу для анализа и прог-
нозов.

В этом смысле битва за итоги 
единого дня голосования в 2019 году 
уже, по сути, началась. По результа-
там сентябрьских выборов и иных 
серьезно влияющих на электораль-
ные предпочтения граждан факто-
ров можно сделать несколько вы-
водов о том, в каких условиях будут 
проходить эти кампании и к чему 
готовиться их участникам.

Нужно сразу оговориться, что 
в следующем году партиям и кан-
дидатам есть за что бороться. Во-
первых, это дополнительные вы-
боры депутатов Госдумы в двух 
одномандатных округах — в Хаба-
ровском крае и Новгородской об-
ласти.

Во-вторых, прямые выборы выс-
ших должностных лиц, которые 
пройдут в 16 субъектах России, 
включая город федерального зна-
чения — Санкт-Петербург.

В 13 регионах жителям пред-
стоит избрать новые составы де-
путатов законодательных органов. 
В их числе Республика Крым, а так-
же города федерального значения — 
Москва и Севастополь.

В 21 городе, которые являют-
ся административными центрами, 

в этот день состоятся прямые вы-
боры депутатов представительных 
органов местного самоуправления, 
в трех — голосование определит 
мэров, а в 13 регионах пройдут мас-
совые муниципальные кампании, 
по итогам которых будут замеще-
ны десятки тысяч мандатов.

Иными словами, пространство 
для удовлетворения политических 
амбиций всех желающих предо-
статочное. Основные баталии, вы-
зывающие информационный ре-
зонанс, по понятным причинам 
грозят развернуться в официаль-
ной и Северной столицах.

На фоне итогов единого дня го-
лосования можно предположить, 
что конкурентность предстоящих 
кампаний повысится. Для оппонен-
тов кандидатов от власти сыграют 
свою роль и своеобразный психо-
логический эффект от ряда побед, 
и потенциально возможное уве-
личение поддержки части регио-
нальных элит. В сентябре 2018-го 
они получили доказательство того, 
что результаты выборов не предоп-
ределены и зависят в первую оче-
редь от предпочтений и настрое-
ний граждан.

Для «Единой России» пред-
стоящие избирательные кампа-
нии, скорее всего, комфортными 
не окажутся. Но по объектив-
ным причинам четко артикули-
рованный запрос части населе-
ния на бо́льшую справедливость 
и смену социально-экономических 

приоритетов придется удовлетво-
рить.

Все это требует от «Единой Рос-
сии» пересмотра тактики и стра-
тегии действий как на федераль-
ном уровне, так и в первую очередь 
в регионах и муниципалитетах. 
Это касается и повышения субъ-
ектности партии, и активизации 
ее деятельности на местах, и кор-
ректировки технологической со-
ставляющей. В условиях увели-
чения активности оппонентов 
инерционные кампании будут про-
сто неэффективны.

Для уверенной победы в конку-
рентной борьбе кандидатам в гу-
бернаторы сегодня недостаточ-
но пользоваться лишь поддержкой 
федерального центра и привле-
кать в регион инвестиции. Нужно 
уметь выстраивать диалог с людь-
ми, работать с элитами, внима-
тельно следить за каждым сказан-
ным словом. То есть недостаточно 
быть просто эффективным на-
чальником, возрастает роль навы-
ков публичного политика. И в этом 
смысле от того, насколько каж-
дый из кандидатов обладает этими 
компетенциями, во многом зави-
сит и результат следующего еди-
ного дня голосования.

Легкой прогулки наверня-
ка ни у кого не будет. Но это 
в какой-то степени и хорошо — ре-
альная конкуренция и выход 
из зоны комфорта сильных только 
закаляют.

МНЕНИЕ

Выборы глав регионов пройдут в 2019 году в 16 субъектах, муниципальные 
кампании — в 13 | Зураб Джавахадзе | «Известия»
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Один день Александра Исаевича

В день столетия со дня рождения Александра Солжени-
цына Владимир Путин принял участие в церемонии от-
крытия памятника писателю. Глава государства вместе 
с вдовой и сыновьями Александра Исаевича возложил 
цветы к монументу.
— Его мысли, идеи находят отклик в умах и сердцах людей. 
Популяризация творчества, создание условий для приоб-
щения новых, молодых читателей — лучшее, что мы мо-
жем и должны сделать для сбережения памяти о нем, — 
подчеркнул в своей речи Владимир Путин.

Бронзовая скульптура Александра Солженицына в пол-
ный рост установлена на столичной улице, носящей его 
имя. 
Памятник на гранитном постаменте возведен под ру-
ководством народного художника России Анд рея Ко-
вальчука. Его проект победил в открытом конкурсе 
на архитектурно-скульптурное решение, организован-
ном по инициативе Дома русского зарубежья имени 
Александ ра Солженицына Союзом московских архитек-
торов при поддержке Министерства культуры.
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Поставки сделаны
A Это подтверждает, что нет 

необходимости переподпи
сывать заключенные ранее договоры 
поставки, отмечено в документе.

«Обращаем ваше внимание на то, что 
с учетом условий подписанного дого
вора поставки увеличение ставки НДС 
не означает, что окончательная цена то
вара также подлежит автоматическому 
увеличению», — подчеркивается в пись
ме Billa к поставщикам. Ритейлер отме
тил, что «по мнению налоговых органов, 
неизменность цены товара, указанной 
в договоре поставки, относится к ком
мерческим рискам поставщика». 

Региональная сеть «Ярче» (500 мага
зинов в Сибири и Подмосковье) пред
упредила парт неров о введении мора
тория «на любые корректировки цен 
поставки (в части повышения)» до 15 ян
варя 2019 года включительно. Об этом 
сказано в письме гендиректора ком
пании Анд рея Лучина партнерам. Там 
«Известиям» пояснили, что мораторий 
введен «с целью избежать скачка цен» 
в новогодний период.

�� МЕЖДУ МОЛОТОМ 
И НАКОВАЛЬНЕЙ

Как рассказали «Известиям» в «Рус
продсоюзе», один из самых крупных ри
тейлеров на рынке X5 Retail Group (сети 
«Пятерочка», «Перекрес ток» и «Кару
сель», более 13 тыс. магазинов), по дан
ным ассоциации, тоже не принима
ет новые цены от партнеров. Об этом 
контрагентам сообщают устно. Испол
нительный директор ассоциации Дмит
рий Востриков сказал, что это «входит 
в противоречие с рос том себестоимо
сти» товаров у поставщика.

— Учитывая лидерство торговой сети 
и объемы продукции, которые она про

дает, перед поставщиком стоит непро
стой выбор, — отметил эксперт. — Напри
мер, работать в убыток, снизить качество 
ингредиентов или приостанавливать по
ставки с рис ком разорвать договорные 
отношения с сетью. Более того, потерять 
значительный канал сбыта продукции.

В X5  Retail Group воздержались 
от комментариев, сославшись на то, что 
не могут предоставлять информацию 
о ходе переговорной кампании с парт
нерами.

По словам Дмитрия Вострикова, по
рядок изменения цен законодательно 

сейчас не регулируется. Воп рос регла
ментирован только нормами саморе
гулирования, то есть Кодексом добро
совестных практик. Согласно этому 
документу, поставщик имеет право уве
домить своего партнера об изменении 
цен за 30 дней, представив обоснование. 
Если новый прейскурант не принят, по
ставщик имеет право приостановить от
грузки без штрафных санкций. Дмитрий 
Востриков подчеркнул, что обосновани
ем к повышению цен с 2019 года можно 
назвать как экономические факторы, так 
и изменение налогового законодатель

Финансовый сплав
A Косвенно об этом свиде

тельствуют и данные ЦБ. Так, 
с марта 2017 года по апрель 2018го ин
вестиции Банка России в драгоценный 
металл (совокупный показатель, вклю
чающий и средства ФНБ) увеличились 
с $66 до $79 млрд. Об этом говорится в об
зоре деятельности регулятора по управ
лению активами в иностранных валютах 
и золоте. В то же время вложения в бума
ги американского казначейства сокра
тились — с $100 млрд в начале 2018 года 
до $15 млрд на середину июля.

В этот период цена золота устойчиво 
снижалась. Достигнув пика в середине 
февраля, когда фьючерс на драгметалл 
стоил более $1350, к октябрю золото по
дешевело примерно на 12%.

Средства ФНБ разрешено вклады
вать в ограниченный перечень финан
совых инструментов. В него входят су
веренные облигации иностранных 
государств (главным образом развитых 

стран Западной Европы, Канады и США) 
и долговые бумаги крупных междуна
родных организаций с высокими кре
дитными рейтингами. Также деньги 
можно инвестировать в капитал круп
нейших российских банков, депозиты 
ВЭБа, самоокупаемые стратегические 
госпроекты — например, такие, как стро
ительство ЦКАД вокруг Москвы.

Инвестиционная политика в управле
нии средствами ФНБ отличается консер
вативностью, считает эксперт группы су
веренных рейтингов и прогнозирования 
аналитического агентства АКРА Дмит
рий Куликов. Скорее всего, деньги дей
ствительно были переведены из аме
риканских суверенных бумаг в другие 
активы, согласился эксперт с мнением 
Владимира Рожанковского. Он отметил, 
что традиционно их доходность низка.

Обвинения в адрес государствен
ных ведомств и институтов по поводу 
низкой доходности от их практики ин

вестирования не всегда справедливы, 
считает Дмитрий Куликов. Государство 
невозможно приравнивать к полноцен
ным управляющим или инвестицион
ным компаниям, следовательно, не стоит 
и ждать сопоставимой прибыли от сде
ланных им вложений, говорит аналитик. 
С учетом жестких ограничений инвести
ционного портфеля ФНБ по риску его не
высокая доходность — это скорее норма.

К тому же в данном случае убыт
ки связаны не столько с низкой эффек
тивностью государства как инвестора, 
сколько с геополитической ситуацией, 
добавил Владимир Рожанковский. Вы
ход из казначейских облигаций США — 
может быть нецелесообразен чисто 
экономически. Однако он объясняется 
трендом на дедолларизацию и желанием 
застраховаться от последствий возмож
ных антироссийских санкций. С этой 
точки зрения убытки вполне оправдан
ны, резюмировал эксперт. 

A — Идея хорошая, надо вни
мательно работать, — за

явил Алексей Моисеев. — (Это нужно. — 
«Известия») для облегчения расчетов 
в условиях риска внешних санкций. 
Замминистра добавил, что Минфин 
будет заниматься проработкой воз
можных вариантов реализации этой 
инициативы.

Глава комитета Госдумы по фи
нансовому рынку Анатолий Акса
ков также осведомлен об инициа
тиве по созданию электронной 
валюты для расчетов между стра
нами ЕАЭС и поддерживает ее по
явление. При этом дискуссия, по его 
словам, ведется не только с партне
рами по союзу, но и в рамках дру
гих межгосударственных объедине
ний — в частности, БРИКС. Впрочем, 
несмотря на переговоры, до конкрет
ных шагов в области создания единой 
валюты дело пока не дошло, уточнил 
Анатолий Аксаков.

В Банке России на вопросы «Извес
тий» о возможности появления такого 
финансового инструмента не ответи
ли. В прессслужбе Евразийской эко
номической комиссии (ЕЭК) «Извес
тиям» сообщили, что официальные 
предложения по созданию денежной 
единицы для межстрановых расчетов 
им пока не поступали.

�� ПО СЛЕДАМ 
ПЕРВООТКРЫВАТЕЛЕЙ

В экономической истории уже были 
примеры создания единых безна
личных валют для расчетов в рам
ках межгосударственных объедине
ний. Наиболее известный из них — это 
искусственная денежная единица 
ЭКЮ, использовавшаяся для тор
говли между странами Евросоюза. 
В 1999 году ЭКЮ полностью был за
менен евро, который получил функ
ции реальной эмитируемой денеж
ной единицы.

Другой пример «коллективной» 
валюты — это переводной рубль, вве
денный для организации многосто
ронних расчетов стран — членов Со
вета экономической взаимопомощи 

в 1964 году. В 1991 году организация 
и валюта прекратили свое существо
вание.

Близкие по функционалу к потен
циальной денежной единице ЕАЭС 
финансовые инструменты — это Спе
циальные права заимствования, вы
пускаемые Международным ва
лютным фондом, а также азиатская 
валютная единица, которая исполь
зуется странами АТР (Китай, Индия, 
Япония, Таиланд, Австралия и ряд 
других). Оба инструмента служат 
только в качестве расчетной едини
цы для клиринга.

Внедрение единой валюты в рам
ках ЕАЭС — один из инструментов 
стратегии дедолларизации, отмеча
ют эксперты. В настоящий момент 
существенная часть расчетов в рам
ках объединения все еще осущест
вляется в долларах. Тогда как росту 
использования нацвалют препят
ствуют политические и экономиче
ские интересы членов союза, полага
ет ведущий эксперт Центра развития 
НИУ ВШЭ Сергей Пухов. В частности, 
на фоне усиления роли рубля в со
юзе значение остальных денежных 
единиц странпартнеров будет сни

жаться, что негативно отразится 
на их инвестиционном потенциале. 
В этом случае создание единой искус
ственной валюты для клиринга — бо
лее нейтральный вариант, который 
может устроить все стороны, объяс
нил эксперт.

�� ИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ  
ПОЛИГОН

В связи с угрозой возможных санк
ций российской экономике необ
ходимо выводить свои торговые 
операции из поля зрения и воздей
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Электронная валюта ЕАЭС вряд ли перерастет в обычные деньги | ТАСС | Mark Schiefelbein

За управление средствами ФНБ 
отвечает Минфин, отдельные 
полномочия могут осущест
вляться Центробанком. Фонд 
формируется за счет инвестиро
вания и дополнительных дохо
дов, полученных от продажи неф
ти по цене более $40 за баррель. 
Он предназначен для финансиро
вания дефицита бюджета при па
дении стоимости черного золота 
ниже этого порога. На 1 декабря 
в ФНБ накопилось около 4,6 трлн 
рублей, или $68,5 млрд, следует 
из материалов на сайте Минфина.

Справка «Известий»

Евро в желтом

Никита Моисеев 

Доцент РЭУ им. Г.В. Плеханова 

У же почти месяц во Франции идет 
волна акций протеста против повы

шения налога на автомобильное топ
ливо. В течение всего года стоимость 
горючего в стране неуклонно повы
шалась — бензин подорожал на 15%, 
а дизель — на 24%. Начиная с 1 января 
2019 года цены должны были вырасти 
еще на 2,9 и 6,5 евроцента за литр со
ответственно. Все это и привело к мас
совым забастовкам. Изза протестов 
«желтых жилетов» ситуация во Фран
ции накалилась до такой степени, что 
президент Эммануэль Макрон был вы
нужден ввести «чрезвычайное эконо
мическое положение».

Впрочем, Макрон поторопил
ся заявить о чрезвычайности сло
жившейся ситуации для экономики 
Франции. Социальноэкономиче
ские индикаторы страны не свиде
тельствуют об ухудшении. Прирост 
ВВП стабильно держится на уров
не выше 1% в годовом выражении, 

потребительская инфляция нахо
дится около комфортного уров
ня 2%, денежная масса имеет чет
кий восходящий тренд без ярко 
выраженного ускорения, безрабо
тица снижается, а розничные про
дажи стабильно растут в среднем 
на 2,5% в год. Из негативных по
следствий проводимой фискаль
ной политики французских властей 
можно отметить снижение про
даж автомобилей (по сравнению 
с июлем 2018 года в ноябре было 
продано на 20 тыс. машин меньше), 
а также уменьшение индекса по
требительской уверенности, ко

торый опустился с начала 2018го 
с 105 до 95 пунктов.

На евро беспорядки тоже не ока
зывают существенного влияния, хотя 
они уже начались и в других странах 
еврозоны — Бельгии, Голландии, Гер
мании, Испании. Драматичного сни
жения курса европейской валюты 
по отношению к доллару или рублю 
за последний месяц не наблюдается.

Однако в перспективе риски для 
денежной единицы ЕС все же воз
можны. Это будет зависеть от того, 
насколько далеко зайдут протестую
щие. Вряд ли, конечно, Макрон поки
нет свой пост — наиболее вероятно, 
что его партия сильно уступит оппо
зиции на выборах в парламент. Также 
не думаю, что в других государствах 
ЕС забастовки охватят все население. 
В любом случае курс евро по отноше
нию к рублю может потерять не бо
лее 50 копеек. И это в самом песси
мистичном для Франции в частности 
и Европы в целом сценарии.

А вот поблажки французских 
влас тей, которые они вводят в свя
зи с протестами, в следующем году 
могут оказать инфляционное давле
ние на страну. Президент пообещал: 
с мая 2019 года минимальный размер 
зарплаты вырастет на €100. Поми
мо этого сверхурочные рабочие часы 
не будут облагаться налогом. Наряду 
с этим в конце года будет выплачи
ваться не облагаемая фискальными 
сборами премия. Для тех, кто получа
ет менее €2 тыс. в месяц, будут уста
новлены налоговые вычеты.

Такая мера, несомненно, порадует 
малоимущих граждан, однако рост 
индекса потребительских цен может 
ускориться на 0,5 процентного пун
кта. Тем более что средств в бюджете 
Франции на реализацию обещаний 
Макрона нет. Поэтому деньги на них 
придется брать за счет государствен
ных займов, что усложнит ситуа
цию с сокращением объема госдолга, 
на которое ориентируется прави
тельство Франции.

В целом можно заявить: сложив
шаяся во Франции ситуация не пред
вещает полномасштабного кризиса, 
но тем не менее создает определен
ные риски нестабильности. А также 
оказывает давление на настроения 
потребителей и возможное выпаде
ние налоговых поступлений.

Стоит отметить, что в Европе слу
чались куда более сильные протесты, 
которые также не пошатнули эконо
мику региона. В той или иной стра
не ЕС жители периодически бас туют 
изза различных изменений в соци
альной сфере. По итогам текуще
го года рост экономики Евросоюза 
будет, как и у нас, около 2%. Пример
но 15–20процентный вклад в при
рост общеевропейского показателя 
вносит Франция, поскольку зани
мает второе место после Германии 
по объему номинального ВВП в евро
зоне ($2,58 трлн).

МНЕНИЕ

« ИЗ НЕГАТИВНЫХ 
ПОСЛЕДСТВИЙ 
МОЖНО ОТМЕ-

ТИТЬ СНИЖЕНИЕ ПРОДАЖ 
АВТОМОБИЛЕЙ, А ТАКЖЕ 
УМЕНЬШЕНИЕ ИНДЕКСА 
ПОТРЕБИТЕЛЬСКОЙ УВЕ-
РЕННОСТИ

Курс единой валюты 
будет зависеть от курса 
национальных денеж
ных единиц членов 
ЕАЭС по отношению 
друг к другу, а также 
от вклада каждой стра
ны в совокупный торго
вый оборот союза
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Слились в единой валюте
ЕАЭС создаст электронные деньги для расчетов между странами
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До получки не стрелять
Военных научат управлять личным бюджетом

Роман Крецул, Александр Круглов, 
Богдан Степовой

Военнос лужащих нау чат пра-
вильно распоряжаться личны-

ми финансами. В следующем году 
начнут проводиться специальные за-
нятия с контрактниками и офицерами. 
Им расскажут о видах займов, плани-
ровании семейного бюджета и о том, 
как не попасть в кредитную кабалу. 
Офицеров также будут учить работать 
над повышением финансовой грамот-
ности подчиненных. По мнению экс-
пертов, военнослужащие, как и другие 
россияне, часто попадают в ловушку 
МФО, при этом у них гораздо меньше 
возможностей выбраться из долговой 
ямы, чем у обычных граждан.

Занятия по повышению финансо-
вой грамотности вошли в учебные 
планы военно-политической под-
готовки в Вооруженных силах РФ 
на 2019 год (документ есть в распо-
ряжении «Известий»). Для офицеров 
на учебное полугодие предусмот-
рены две лекции и одно практиче-
ское занятие. А с военнослужащими 
по контракту за это же время прове-
дут два семинара. Столько же часов 
отводится на изучение ответствен-
ности за незаконный оборот нарко-
тиков.

Обучать основам управления фи-
нансами будут и военнослужащих-
контрактников. Солдатам и сер-
жантам расскажут об эффективном 
планировании личного бюджета, 
о видах займов и предупредят о пра-
вовых и психологических послед-
ствиях кредитной кабалы.

Офицерам — вне зависимости 
от их специальности — выдадут мето-
дички, чтобы они обучали финансо-
вой грамотности своих подчиненных. 

�� МИКРОФИНАНСОВАЯ  
УГРОЗА

Как пояснили «Известиям» в Минобо-
роны, в разработке учебной програм-
мы участвуют и банки. Военнослужа-
щих научат принимать рациональные 
решения, в том числе в кризисных си-
туациях, правильно взаимодейство-
вать с кредитными организациями, 
инвестиционными и страховыми 
компаниями, другими финансовы-
ми структурами, пенсионными фон-
дами и налоговыми органами. Также 

будут разработаны методики, кото-
рые помогут оценивать риски.

Ситуация с закредитованностью 
военнослужащих и представите-
лей других силовых структур в по-
следние годы становится все более 
тревожной, рассказал «Извести-
ям» руководитель центра по рабо-
те с силовыми ведомствами ПАО 
«Промсвязьбанк» Алексей Бердни-
ков, участвующий в формировании 
программы.

— Ситуация обострилась после того, 
как микрофинансовые организации 
стали активно и агрессивно продви-
гать быстрые кредиты, — пояснил он. — 
Они становятся все ближе к военно-
служащим, открывают свои офисы 
прямо на территории военных город-
ков, что увеличивает соблазн быстро 
и без усилий получить деньги. Их дея-
тельность приводит к тому, что воен-
нослужащие берут потребительские 
кредиты под 700% годовых и попадают 
в кредитную кабалу. Уже имеющим-
ся заемщикам нужно помочь выйти 
из сложной финансовой ситуации.

По словам Алексея Бердникова, 
специально для того, чтобы военно-
служащие понимали основные проб-
лемы, возникающие при работе с кре-

диторами, уже подготовлены плакаты. 
Скоро их разместят в каждой воин-
ской части. Они наглядно демонстри-
руют: заем под грабительские процен-
ты приводит к большим сложностям. 
Отдельно создаются обучающие ро-
лики, которые будут показаны по ве-
домственному телеканалу. Их произ-
водство близко к завершению.

— Во-первых, военные хотят пре-
дотвратить ситуации, когда кредито-
ры воздействуют на военнослужащих 
путем шантажа, угроз, — рассказал 
«Известиям» председатель Россий-
ской ассоциации юристов силовых 
ведомств «Гвардия» Олег Жердев. — 
Во-вторых, из-за кредитов распада-

ются семьи. А иногда на фоне финан-
совых проблем случаются и суициды. 
У многих людей нет даже базовых фи-
нансовых знаний. Они соблазняют-
ся доступными кредитами, а потом 
не знают, как их погасить. Им надо 
объяснять, что есть различные вы-
ходы из ситуации: возможность ре-
структуризации, отсрочки.

�� СЛУЖБА БЕЗ ДОЛГОВ

Главное отличие должника в погонах 
от гражданского в том, что на воен-
ной службе гораздо сложнее, ока-
завшись в тяжелой финансовой си-
туации, получить дополнительный 
доход, считает руководитель проекта 
Общероссийского народного фронта 
«За права заемщиков» Виктор Климов.

— Конечно, в финансовых вопро-
сах военнослужащие такие же люди, 
как и остальные граждане страны, — 
рассказал «Известиям» эксперт. — 
Но в кризисной ситуации у них го-
раздо меньше инструментов, чтобы 
выбраться из долговой ямы. Напри-
мер, они не могут найти другую или 
дополнительную работу. Поэтому 
можно только приветствовать реше-
ние Минобороны повысить финансо-
вую грамотность военнослужащих.

Большая часть подобных проблем 
так или иначе следствие личных оши-
бок, считает Виктор Климов. При этом 
важно, чтобы не было излишнего ве-
домственного регулирования — на-
пример, введения запрета на кредиты 
для силовиков или назначения бан-
ков, которые будут выдавать займы.

Ранее «Известия» сообщали: до-
ступ к персональным данным воен-
ных будет ужесточен. Новые правила 
работы с личной информацией соз-
даются по аналогии с требованиями 
к обращению с секретными докумен-
тами. Обрабатывать их смогут толь-
ко военные чиновники, прошедшие 
проверку. А остальные получат воз-
можность ознакомиться с ними лишь 
при наличии допуска.

Одной из причин, по которым пер-
сональные данные военных фактиче-
ски приравняли к гостайне, стало то, 
что списки военнослужащих с кон-
тактной информацией, паспортны-
ми и иными данными оказывались 
в базах данных микрокредитных ор-
ганизаций и других коммерческих 
структур.

Экономика и бизнес Общество

Обучение финансовой грамотности станет элементом военно-политической 
подготовки военнослужащих | РИА Новости | Александр Гальперин

За рублем

Александр Шумский

Автоэксперт

Официальная статистика демон-
стрирует, что в 2018 году в России 

на 20% увеличилось количество штра-
фов, полученных водителями. В то же 
время представители Госавтоинспек-
ции заявляют, что на дорогах становится 
безопаснее. Но если движение безопас-
ное и правила соблюдаются, количество 
нарушений расти не должно. Единствен-
ное объяснение такой динамики я вижу 
в увеличении количества камер фик-
сации, которые не оказывают прямо-
го влияния на безопасность движения.

Уменьшение числа погибших 
в ДТП в первую очередь связа-

но с повышением качества авто-
парка и строительством новых раз-
вязок. Появление фотофиксации 
на опасных участках дорог позво-
лило в определенный момент устра-
нить самых злостных нарушителей. 
Впрочем, теперь камеры монтируют 
и в безопасных местах. А это создает 
лишний стресс для водителей и по-
вышенную аварийность — например, 
когда в потоке один из участников, 
завидев приближающийся фиксатор 
скорости, начинает резко тормозить. 
При этом большинство людей полу-
чают взыскания за формальность, 
а вовсе не за созданную на дороге 
опасность или серьезное нарушение.

Если брать зарубежный опыт, 
то в некоторых американских штатах 
камер фиксации нет вообще, и это 
принципиальная позиция. Зато есть 
скрытый контроль со стороны сот-
рудников полиции. И водители соб-
людают скоростной режим, осозна-
вая гипотетическую возможность 
наказания. 

В Европе на 20–50 км дороги 
встречается 1–2 радарных комплекса. 
Тогда как в России на участке трассы 
длиной 80 км порой можно собрать 
до 150 камер. И создается впечат-
ление, что при установке радарных 
комплексов иногда преследуется же-
лание не организовать безопасное 

движение, а заработать деньги. Мно-
жество регионов в этом вопросе пе-
решло на государственно-частное 
партнерство — не тратясь на покуп-
ку оборудования, власти от каждо-
го заплаченного штрафа получают 
часть средств в бюджет. А иногда ка-
меры и вовсе раздают частникам, за-
рабатывающим на взысканиях. В лю-
бой из этих ситуаций итог один: чем 
больше нарушают, тем лучше. 

Но для совершенствования сис-
темы дорожного движения необхо-
дима в первую очередь комфорт-
ная среда для всех участников. Чаще 
всего водители едут с той скоро-
стью, которую считают адекватной. 
Они не летят по трассе со скоростью 
120–130 км/ч, если им не кажется 
это безо пасным. Так может, стоит 
повысить разрешенную скорость, 
а не гнаться за сборами?

Ну а если мы все-таки хотим сни-
зить скорость, то нужно сужать по-
лосы. Научно доказано, что чем 
шире дорога, тем быстрее по ней 
мчатся машины. На узкой поло-
се водитель не будет разгоняться — 
ему придется контролировать ди-
намические габариты. 

Впрочем, позитивные нововве-
дения у нас тоже есть — взять хотя 
бы новую разметку, которую на-

зывают вафельницей. Она разгру-
жает перекрестки. Да и в целом 
ГОСТы и стандарты начинают пе-
ресматривать. Ну а если мы го-
ворим о менталитете и о том, что 
нарушение правил у россиян яко-
бы в крови, то это миф. Привыч-
ки формируются средой. И задача 
соответствующих органов — ор-
ганизовать эту среду, чтобы пре-
дотвратить ДТП.

МНЕНИЕ

« В ЕВРОПЕ НА 20–50 КМ ВСТРЕЧАЕТСЯ 1–2 РАДАР-
НЫХ КОМПЛЕКСА. В РОССИИ ЖЕ НА УЧАСТКЕ ТРАС-
СЫ ДЛИНОЙ 80 КМ МОЖНО СОБРАТЬ ДО 150 КАМЕР. 

СОЗДАЕТСЯ ВПЕЧАТЛЕНИЕ, ЧТО ПРИ УСТАНОВКЕ РАДАРОВ 
ИНОГДА ПРЕСЛЕДУЕТСЯ ЖЕЛАНИЕ НЕ ОРГАНИЗОВАТЬ БЕЗО-
ПАСНОЕ ДВИЖЕНИЕ, А ЗАРАБОТАТЬ ДЕНЬГИ

Солдатам и сержантам 
расскажут об эффектив-
ном планировании лич-
ного бюджета, о видах 
займов и предупредят 
о правовых и психоло-
гических последствиях 
кредитной кабалы

ствия ФРС США, добавил доцент 
РАНХиГС Сергей Хестанов. Он согла-
сился с мнением Сергея Пухова, что 
отказ от доллара в рамках расчетов 
между странами ЕАЭС существен-
но поспособствует решению этой 
задачи.

Сергей Хестанов допустил, что 
единая валюта может создаваться 
с целью протестировать подобный 
инструмент для его дальнейшего рас-
пространения на внутреннее обраще-
ние в экономиках стран ЕАЭС. В Ев-
ропе роль испытательного полигона 
для евро играл ЭКЮ. С его помощью 
удалось, с одной стороны, наладить 

процесс торговли за единую валюту, 
а с другой — ментально подготовить 
членов ЕС к внедрению общей денеж-
ной единицы.

Впрочем, пока перспективы по-
явления подобной фиатной валюты 
в ЕАЭС сомнительны, констатируют 
оба эксперта. Страны слишком раз-
ные и по своей экономике, и по ам-
бициям, отметил Сергей Хестанов. 
Сергей Пухов добавил, что внед-
рение общей денежной единицы 
автоматически обесценит сувере-
нитет каждого участника союза, 
что, очевидно, противоречит их за-
дачам.

ства. Хотя неисполнение норм кодекса 
не влечет за собой никаких наказаний.

Председатель президиума Ассо-
циации компаний розничной торгов-
ли (АКОРТ) Сергей Беляков полагает, 
что все прекрасно понимают: произ-
водитель и розница всегда находятся 
между молотом и наковальней. С од-
ной стороны, объективная экономи-
ческая ситуация, а с другой — плате-
жеспособный спрос.

— Ритейл как конечное звено товаро-
проводящей цепочки оперирует инте-
ресами потребителей, — пояснил экс-
перт. — Но мы, конечно же, внимательно 
относимся к тому, в каких условиях ве-
дут свой бизнес поставщики, к факторам, 
влияющим на отпускную цену произво-
дителя. Если они неизбежно приводят 
к рос ту цены, это становится предметом 
переговоров с поставщиками.

Сложилась неоднозначная ситуация, 
сказал «Известиям» руководитель нало-
говой практики юридической компа-
нии AVG Legal Давид Капианидзе. Ведь 
поставщики могут предлагать ритейле-
рам повысить цены на товары, которые 
купили заранее и уже хранят на скла-
дах, а продавать начнут в январе. В этой 
продукции еще заложен НДС 18%.

— Тогда желание торговых сетей 
установить мораторий объяснимо, — 
уверен эксперт.

Если же ритейлеры откажутся при-
нимать новые цены на товар, который 
будет произведен уже в 2019 году с НДС 
20%, тогда речь пойдет лишь о желании 
торговых сетей переложить свои затра-
ты на парт неров.

�� ПЕРЕДЫШКА В ЯНВАРЕ

Председатель правления Российской 
ассоциации экспертов рынка ритей-
ла Андрей Карпов пояснил, что если 
установлен мораторий на изменение 
цены до 15 января, то после этой даты 
партнеры смогут договориться о кор-
ректировке стоимости продукции. 
На полке цена может поменяться уже 
через неделю.

По словам эксперта, пока трудно 
предсказать итоги переговорной кам-
пании, в ходе которой партнеры уста-
навливают новые регулярные цены.

— Партнеры постоянно что-то пере-
сматривают в своих соглашениях. На-
пример, дважды в год меняется ассор-
тимент, который поставляется в сеть, 
поэтому сказать, когда изменятся цены, 
сейчас сложно, — отметил он.

Ежегодно ритейлеры и их парт-
неры переподписывают приложе-
ния о прейскурантах к договорам по-
ставки на следующие 12  месяцев. 
Переговорная кампания проходит 
с сентября по апрель. Хотя в случае 
форс-мажоров, например из-за рос-
та цен на сырье, стоимость товаров 
может быть скорректирована в тече-
ние года. 

В пресс-службе «Магнита» «Извес-
тиям» сообщили, что «повышение цен 
ожидается только на те товары, кото-
рые облагаются НДС 18%, и это не вся 
продукция, представленная на прилав-
ках магазинов». Рост не коснется основ-
ных составляющих потребительской 
корзины. Льготная ставка налога 10% 
сохраняется для социально значимых 
продуктов питания (хлеб и хлебобулоч-
ные изделия, мясо, рыба, овощи, фрук-
ты и др.), а также детских, медицинских 
и некоторых других товаров. 

В пресс-службе «Ашана» сообщи-
ли, что не готовы комментировать воп-
рос изменения цен на товары, так как 
переговорная сессия еще не законче-
на. В Billa, «Дикси», Metro Cash & Carry 
на запрос «Известий» не ответили. 
В Минпромторге не смогли оператив-
но предоставить свою позицию.
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Слились в единой валюте
ЕАЭС создаст электронные деньги для расчетов между странами

Рост не коснется основ-
ных составляющих по-
требительской корзины. 
Льготная ставка налога 
10% сохраняется для 
социально значимых 
продуктов питания
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Сергей Изотов, Анна Ивушкина, 
Ангелина Галанина, Алиса Столярова

12 декабря в России отмечается День Консти-
туции. Ровно 25 лет назад состоялся всена-

родный референдум, на котором граждане про-
голосовали за принятие Основного закона страны. 
Несмотря на то что разработка документа про-
ходила в условиях жесточайшего политического 
противостояния, его конструктивная, стабили-
зирующая роль в развитии общества и государ-
ства не вызывает сомнений. За всю историю 
существования в Конституцию внесли всего 14 по-
правок, большая часть из них связана с изменени-
ем названий регионов, их укрупнением или воссо-
единением с Россией. Экземпляр № 1 Основного 
закона хранится в биб лиотеке администрации 
президента РФ, и увидеть его можно лишь во вре-
мя церемонии инаугурации главы государства.

�� ПОЛОЖА РУКУ

Экземпляром № 1 принято называть тот, на ко
тором глава государства держит правую руку 
во время инаугурации. Эта книга хранится в биб
лиотеке администрации президента РФ.

Эксклюзивный экземпляр в обложке из кожи 
варана красного цвета с накладным серебряным 
гербом и тисненной золотом надписью «Консти
туция России» круглогодично находится в сте
клянной витрине.

— Его извлекали всего шесть раз и всякий раз 
исключительно для президентских инаугура
ций, — рассказала «Известиям» заместитель ру
ководителя библиотеки администрации прези
дента РФ Оксана Мосеина.

Знаменитый Экземпляр № 1 вышел из печа
ти и был использован в церемонии инаугурации 
Бориса Ельцина, победителя президентских вы
боров 1996 года. До этого, в 1991м, когда впервые 
принимал присягу Ельцин, практики возлагать 
руку на главную книгу страны не было. В послед
ний раз Экземпляр № 1 Конституции России до
ставали 7 мая 2018 года во время инаугурации 
Владимира Путина.

В помещении, где хранится заветный экземп
ляр, всегда примерно 20 градусов. Именно такая 
температура требуется для сохранности книг.

— Впрочем, какогото прибора для измерения 
влажности в зале нет, но книги у нас не размока
ют и не засыхают, значит, все в порядке, — заве
рила представитель библиотеки.

Посмотреть на Экземпляр № 1 и уж тем бо
лее подержать его в руках простым посетите
лям нельзя. Однако в музее Кремля доступна его 
цифровая копия.

Любопытно, что столь тщательно охраняе
мый экземпляр не является первым выпуском 
текста Конституции. Сначала главный закон 
страны опубликовали 25 декабря 1993 года в «Рос
сийской газете», и примерно в эти же дни вышло 
в свет издание Конституции в книжном форма
те — его отпечатали в типографии «Известий» 
им. И.И. СкворцоваСтепанова на Пушкинской 
площади. К выпуску главный закон страны гото
вили издательства «Юридическая литература» 
администрации президента и «Известия». Один 
из экземпляров той партии до сих пор хранится 
в витрине в кабинете директора «Юридической 
литературы» Алексея Ананьина.

— Первая Конституция книжного формата та
кого же размера, как пас порт. Это сделано для 
того, чтобы ее можно было носить в нагрудном 
кармане у сердца, — объяснила начальник про
изводственного отдела «Юридической литера
туры» Олеся Яни.

Обложка уникального экземпляра темно
вишневого цвета с золотыми буквами, бума

га немного шершавая, а текст нанесен методом 
высокой печати, сейчас он уже не используется. 
Конституцию печатали в большой спешке, до
статочно заметить, что издатели забыли ука
зать выходные данные.

— Поэтому тираж первого издания нам допод
линно неизвестен, — пояснила Олеся Яни. По ее 
словам, на верстку и вычитку книги такого объе
ма требуется минимум неделя и еще столько же — 
на печать. Однако в конце 1993 года все было сде
лано за несколько дней.

�� НЕ ПОД ДИКТОВКУ

Подготовка к созданию нового Основного за
кона началась сразу после принятия в июне 
1990 года первым съездом народных депутатов 
РСФСР Декларации о государственном сувере
нитете. До этого времени в России продолжала 
действовать конституция РСФСР 1978 года. Раз
работкой нового документа занялась Конститу
ционная комиссия съезда, образованная 16 июня 
1990 года. Ее главой стал председатель Верхов
ного Совета РСФСР Борис Ельцин, а ответствен
ным секретарем комиссии был назначен народ
ный депутат РСФСР Олег Румянцев.

Новая российская Конституция стала ито
гом напряженной работы всех государствен
ных органов, политиков и экспертов, и писалась 
она вовсе не под чьюто диктовку, вспоминает 
Олег Румянцев. По его словам, документ родил
ся во «взаимопроникновении, синтезе и борьбе 
пяти проектовпредтеч».

Речь идет о проекте Конституционной комис
сии съезда народных депутатов России, подго
товленном под руководством Бориса Ельцина, 
Руслана Хасбулатова и Олега Румянцева в 1990–
1992 годах. В апреле 1992го — сентябре 1993 года 
его доработали с учетом поправок Верховного 
Совета России. Также в апреле–мае 1993го был 
создан так называемый президентский про
ект, в его разработке участвовали Сергей Шах
рай, Сергей Алексеев и Анатолий Собчак. Летом 
1993 года появился согласованный проект Кон
ституции РФ. А окончательный текст был под
готовлен в период между 11 октября и 11 ноября 
1993 года в администрации президента России.

15 октября 1993го Борис Ельцин подписал 
указ о всенародном голосовании по проекту 
Конституции. В референдуме, который состо
ялся 12 декабря, приняли участие 58 млн 187 тыс. 

755 избирателей. Из них 58,43% проголосовали 
за принятие Основного закона, против выска
зались 41,57%.

Первая Конституция Российской Федерации 
вступила в силу в день официального опублико
вания 25 декабря 1993 года.

— Движение к новой Конституции было дра
мой в нескольких актах: от возрождения консти
туционализма в конце 1989го — начале 1991 года 
до борьбы за единый согласованный проект, ко
торая завершилась ожесточенным противобор
ством в начале октября 1993 года, — рассказал 
«Известиям» Олег Румянцев. — Конституция 
1993 года — продукт реального исторического 
процесса. Ее разработка происходила в условиях 
жесточайшего политического противостояния, 
что не могло не сказаться на юридическом и по
литическом качестве отдельных статей. Но нель
зя критическое отношение выдавать за отрица
ние Основного закона.

�� НА ФРАНЦУЗСКИЙ МАНЕР

Как показывает мировая практика, конститу
ции в основном создаются в условиях револю
ционных потрясений, пояснил «Известиям» де
кан юридического факультета СевероЗападного 
института управления РАНХиГС, член Комите
та гражданских инициатив Сергей Цыпляев, 
с 1992 по 2000 год занимавший должность пред
ставителя президента РФ в СанктПетербурге. 
По его словам, для документа, «вышедшего 
из пламени революционных политических битв», 

российская Конституция получилась достаточ
но хорошей.

— За основу в ней взята модель президентско
парламентской республики, близкая к совре
менной французской. Это модель для начинаю
щих политических наций, которые не привыкли 
к политическому диалогу и противодействуют 
противнику «до последней капли крови». В этом 
смысле у нас есть схожесть с французами: и мы, 
и они когдато создали абсолютные монархии 
и совершили кровавые революции, — заметил 
эксперт в беседе с «Известиями». — Неудивитель
но, что и устройства двух республик похожи: три 
ветви власти и отдельно глава государства — пре
зидент, который обеспечивает их согласован
ные действия.

На уровне очень высоких стандартов напи
сан в российской Конституции и раздел, посвя
щенный правам и свободам человека, отметил 
Сергей Цыпляев.

— Он занимает около трети всего документа. 
Основной объем Конституции про права и сво
боды человека и гражданина, — сказал он. — Если 
мы пойдем по тексту Конституции, то уви
дим: нам еще предстоит достичь того уровня, 
который задан в ней.

Вопрос, насколько реализуется потенци
ал Конституции и в состоянии ли она гаран
тировать демократичес кие завоевания, стоит 
достаточно остро, считает глава Политиче
ской экспертной группы Константин Калачев. 
В 1993 году политолог принимал участие в Кон
ституционном совещании — так называлась 
конференция представителей разных уров
ней влас ти, созванная Борисом Ельциным для 
завершения подготовки альтернативного про
екта Основного закона. По словам эксперта, не
обходимо оценивать и Конституцию как юри
дический документ, и практику его применения 
в реальной жизни.

— Как участник Конституционного совеща
ния 1993 года, я считаю одним из главных крите
риев правовой зрелости общества и актуально
сти принятой ранее Конституции максимальное 
сближение документа и правоприменитель
ной практики, — отметил в беседе с «Известиями» 
Константин Калачев. — Справедливое правосу
дие, равенство граждан перед законом, призна
ние государством прав и свобод граждан, надле
жащая и едино образная правоприменительная 
практика должны обеспечить сближение «юри
дической» и «фактической» Конституций, спо
собствовать реализации потенциала ныне дей
ствующего Основного закона.

Конструктивная и стабилизирующая роль 
Конституции РФ в развитии общества и государ
ства не вызывает сомнений, уверен политолог.

�� С ПОПРАВКОЙ НА ГЕОГРАФИЮ

Официально за 25 лет в Конституцию было 
внесено 14 поправок. Первой стал указ Бо
риса Ельцина от 9 января 1996 года об изме
нении статьи 65, в которой перечисляются 
субъекты Российской Федерации. Тогда речь 
шла о корректировке названий двух респуб
лик: Ингушетии и Северной Осетии — Ала
нии. Впоследствии еще девять поправок были 
связаны с переименованием и объединением 
субъектов РФ, а также воссоединением Кры
ма и Севастополя с Россией.

Кроме того, в 2008 году были увеличены за
фиксированные в Конституции сроки полно
мочий президента и Госдумы — до шести и пяти 
лет соответственно. Тогда же в Основной закон 

были внесены изменения, согласно которым пра
вительство обязано ежегодно отчитываться пе
ред нижней палатой парламента о результатах 
работы.

Еще две принципиальные поправки в Консти
туцию были приняты в 2014 году. Первая исклю
чала упоминание Высшего арбитражного суда 
(он вошел в состав Верховного суда) и наделя
ла президента правом предлагать кандидатуры 
прокуроров. Другая позволила главе государ
ства назначать до 17 членов Совета Федерации. 
Последнюю поправку приняли по инициативе 
депутатов ЛДПР, КПРФ и «Справедливой Рос
сии». По словам лидера ЛДПР Владимира Жи
риновского, примером для новации стала в том 
числе палата лордов парламента Великобри
тании, где от 6 до 20 членов назначает глава го
сударства.

Предложений изменить Конституцию, так 
и не воплощенных в жизнь, были сотни. Тот же 
Владимир Жириновский выступал с инициа
тивой поправить преамбулу Основного закона 
государства, заменив заимствованное слово 
«президент» «верховным правителем», а «мно
гонациональный народ» — «русским и другими 
народами», обозначив особый статус русско
го народа как государствообразующего. По
путно лидер ЛДПР предлагал изменить тер
риториальное деление России — вместо слова 
«субъект» использовать «край».

Также поступали предложения об увеличе
нии срока президентства до семи лет или огра
ничении непрерывных полномочий главы госу
дарства одним сроком — шесть лет.

Помимо российских деятелей рекомен
дации изменить Конституцию России дава
ли и международные организации. Напри
мер, в 2013 году ЕСПЧ вынес решение: запрет 
на участие в выборах для граждан, содержа
щихся в местах лишения свободы, нарушает 
Конвенцию о защите прав человека. Соглас
но главе 2 Конституции РФ, «не имеют пра
ва избирать и быть избранными граждане, 
признанные судом недееспособными, а так
же содержащиеся в местах лишения свободы 
по приговору суда». Эта глава может быть из
менена лишь в случае принятия нового текста 
Основного закона.

Два года спустя Конституционный суд по
становил: Россия может игнорировать решения 
международных судов в случае, если они проти
воречат Основному закону страны.

День Конституции

Не зная основ

Большинству россиян известно о Дне Консти-
туции — 61% знает, что он отмечается 12 декаб-
ря. Однако Основной закон страны никогда 
не читали 42% участников опроса «Левада-
центра», с результатами которого ознакоми-
лись «Известия». О том, что содержание Кон-
ституции знакомо им хорошо, заявили лишь 
9% респондентов. Эксперты, в свою очередь, 
отмечают, что люди все еще плохо информи-
рованы о своих правах и не готовы отстаивать 
их в высших судебных инстанциях.
Россиян, которые знают о том, что 12 декабря 
в России отмечается День Конституции, стало 
меньше по сравнению с прошлым годом (66%). 
Сейчас о праздничной дате известно 61% жи-
телей страны, принявших участие в опросе. 
Это самый низкий показатель за последние 
восемь лет — «Левада-центр» проводит заме-
ры с 2010 года (тогда было 75%). Больше стало 
и сомневающихся в ответе: восемь лет назад 
21% затруднялись назвать дату, в 2017-м — 32%, 
в 2018-м — 33%.
Только 9% респондентов сообщили, что хо-
рошо помнят содержание Основного зако-
на страны. 23% — «довольно плохо». Никог-
да не читали Конституцию 42%, а 26% читали, 
но ничего не помнят.
Несмотря на то что жители страны знают о Дне 
Конституции (от опроса к опросу где-то две 
трети россиян вспоминают правильное на-
звание праздника), с точки зрения конститу-
ционной и правовой грамотности им есть куда 
расти, полагает социолог «Левада-цент ра» Ка-
рина Пипия.
— Реально помнит положения Конституции 
только десятая часть опрошенных, хотя в этом 
году нынешней редакции Основного закона 
исполнилось 25 лет. Поэтому аргументировать 
незнание тем, что «недавно приняли», не по-
лучится. Да и различий, связанных с возрас-
том респондентов, которые социализирова-
лись при разных Конституциях (при Сталине, 
при Брежневе), среди населения практиче-
ски нет. Нынешние молодые, как и более стар-
шие респонденты, проявляют к постсоветской 
Конституции слабый интерес, — отметила Ка-
рина Пипия.
После пика обращений в Конституционный 
суд РФ в 2009 году (более 20 тыс.) идет посте-
пенное снижение (около 14 тыс. в 2017 году, 
около 11 тыс. за неполный 2018 год), сооб-
щил управляющий МАБ «Адвокаты и биз-
нес» Дмит рий Штукатуров.
— Люди не в полной мере знают свои пра-
ва и не готовы их отстаивать в высших су-
дебных инстанциях. Однако такие обраще-
ния — это диалог с властью, который имеет 
значение для каждого конкретного граж-
данина. Важнейшей задачей юристов яв-
ляется правильная трансляция органам 
власти, в том числе судебным, имеющихся 
у граждан проблем. И решение таких проб-
лем, иногда кажущихся мелкими, способно 
улучшить общее отношение россиян к госу-
дарству и правовой системе в целом, — по-
лагает адвокат.
Граждане понимают, что Конституция — глав-
ный закон страны, и, формулируя обратную 
связь о том, как власти исполняют его, они 
дают оценку соблюдению своих собствен-
ных прав, отметил политолог Антон Хащенко.
— Если в целом люди удовлетворены тем, как 
устроена их жизнь, то и отношение к соблю-
дению Конституции властью будет позитив-
ным. И наоборот, ощущение несправедливо-
сти будет трансформироваться в негативные 
оценки, — считает политолог. — Было бы стран-
но ожидать от людей, что они смогут проци-
тировать наизусть Конституцию. К ней обра-
щаются, когда считают, что ущемляются права 
и свободы. И это в общем-то характерно для 
всего мира. Глубоко сомневаюсь, что в той же 
Франции, где сегодня проходят массовые ак-
ции с применением насилия, протестующие 
хорошо знакомы с положениями собствен-
ной Конституции.
Если мы хотим жить в развитом правовом 
и гражданском обществе, то должны пони-
мать, как устроено государство, какими пра-
вами и обязанностями мы наделены, отметил 
член цент рального штаба ОНФ, депутат Госду-
мы Михаил Старшинов.
— Особенно важно, чтобы Конституцию знала 
молодежь, потому что именно она будет вести 
страну вперед, творить перемены в будущем. 
Знание Конституции является правовым фун-
даментом для жизни не только государства, 
но и общества. Юбилей основного документа 
страны — хороший повод для того, чтобы ос-
вежить свое представление об основных кон-
ституционных принципах, — уверен депутат.
Опрос «Левада-центра»  проводился 
с 22 по 28 ноября 2018 года. Участие в нем при-
няли 1,6 тыс. человек из 136 населенных пунк-
тов 52 субъектов РФ.

Рожденная 
всенародной 
резолюцией

25 лет назад 
россияне 
на референдуме 
одобрили 
Конституцию 

Ангелина Галанина

Комиссия по разработке проекта Конституции заседала под председательством президента РФ 
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Картина общества

Зельфира Трегулова

Гендиректор Третьяковской галереи

Полгода назад в Третьяковской гале-
рее произошел трагический инци-

дент — вандал повредил картину Ильи 
Репина «Иван Грозный и его сын Иван 
16 ноября 1581 года». Все это время специ-
алисты отдела технико-технологических 
исследований и реставраторы занимают-
ся выработкой стратегии восстановления 
произведения, и я уверена, что мы смо-
жем ликвидировать последствия этого 
варварского нападения. Но встает во-
прос: какие выводы мы можем извлечь 
из происшествия? И какие проблемы со-
циума оно позволяет диагностировать? 
Сейчас, когда эмоции поутихли, самое 
время поразмышлять на эту тему.

Конечно, есть технические выво-
ды. Надо усилить меры безопасности, 
что, впрочем, повлечет дополнитель-
ные неудобства для посетителей. Уже 
сейчас на входе во все крупные музеи 
стоят металлоискатели, рентгенов-
ские аппараты. Но мы, видимо, будем 
еще тщательнее досматривать тех, кто 
к нам приходит. Далее, в музеях долж-
но быть больше представителей служ-
бы безопасности и камер наблюдения. 
А в диспетчерской должны сидеть вы-
сококвалифицированные люди, умею-
щие по косвенным признакам распоз-
нать потенциально опасного человека 
и обезвредить его до того, как он со-
вершит преступление.

Еще одна необходимость, о ко-
торой сейчас говорим не только мы, 
но и Союз музеев под руководством 
Михаила Борисовича Пиотровско-
го, — ужесточить наказание. Если 
люди будут понимать, что за покуше-
ние на произведение искусства они ся-
дут на 15 лет, даже мысли не возникнет 
сделать это. Сегодня же максимальный 
срок в соответствии с законодатель-
ством — три года лишения свободы, 
а штраф — 3 млн рублей, что во много 
раз меньше стоимости реставрации.

Но вот что пугает: как только ста-
ло известно, что возможный штраф ис-
числяется тремя миллионами, тут же 
объявились люди, которые, во-первых, 
вызвались собрать эти деньги, а во-
вторых, наняли обвиняемому хороше-
го адвоката. И это свидетельство того, 
что даже увеличение штрафа не решит 
главную проблему, а это неправильное 
отношение к искусству в обществе.

Недавно я прочитала интервью Ми-
хаила Борисовича, в котором он рас-
сказал о попытке двух людей разжечь 
мангал на постаменте «Медного всад-
ника». Пока не увидела в интернете фо-
тографию, я не верила, что такое слу-
чилось на самом деле. Даже в самом 
диком сне невозможно представить 
подобное. Это, конечно, инцидент ино-
го плана, нежели у нас, но он свиде-
тельствует о той же проблеме.

Самостоятельная ценность искус-
ства для многих не аксиома. Люди счи-
тают, что с картиной можно полеми-
зировать, как с оппонентом в соцсетях. 
Они переносят агрессию в музейное 
пространство. И если мы сможем при-
ложить усилия, чтобы изменить отно-
шение к художественному произведе-
нию как аргументу в споре, это сможет 
реально помочь и уберечь нас от по-
добных инцидентов.

Человек, покушавшийся на кар-
тину Репина, был не согласен с тем, 
как художник изобразил историче-
ский момент. Но Репин-то изображал 
не исторический момент! Как, напри-

мер, и Шекспир. Разве в своих траге-
диях он отражает реальную историю? 
Ни в коей мере. Он берет сюжет, позво-
ляющий сталкивать личности, обна-
жать большие страсти. История ему 
нужна только как повод, зацепка, с по-
мощью которой можно сконструиро-
вать драматургическую ситуацию.

Вот и Илья Ефимович не создавал 
иллюстрацию для учебника истории. 
Его истинный сюжет — ужас, отчаяние 
от непоправимого. Именно эта ситуа-
ция является предметом его картины. 
Репин — не Нестор-летописец. Он ху-
дожник, который говорит с людьми 
на языке общечеловеческих катего-
рий, понятий и проблем.

Происшествие с картиной Репи-
на — не единственный пример такого 
вопиющего непонимания сути искус-
ства. Можно вспомнить случай в Эр-
митаже — в 1985 году преступник об-
лил кислотой «Данаю» Рембрандта, 
и он тоже объяснял свой поступок не-
согласием с сутью картины. Нам же 
еще в 2014 году писали и требовали 
убрать «Ивана Грозного» из экспози-
ции. Можно ли представить себе, что-
бы кто-то требовал прекратить ста-
вить Шекспира, потому что описанных 
им событий якобы не случилось?

На заседании Союза музеев Рос-
сии Михаил Пиотровский выступил 
с осуждением такого отношения. И его 
мнение, и мое, что не только сам факт 
нападения на картину, но и реакция 
людей свидетельствует о проблемах 
в обществе. Казалось бы, такое дея-
ние может быть только глубоко осуж-
даемо — безоговорочно и всеми без 
исключения. Тем не менее нашлись 
и защитники человека, его совершив-
шего, и те, кто обвинял нас.

Но не стоит думать, что это проб-
лема только наша, российская. Агрес-
сия растет везде в мире. В этом году 
у нас выступал Ричард Армстронг, ди-
ректор Музея Соломона Гуггенхай-
ма. И он рассказывал, каким нападкам 
он и его коллеги подверглись из-за вы-
ставки китайского искусства: за-
щитники животных и протестующие 
требовали снять с экспозиции три про-
изведения. И музею в итоге пришлось 
идти на уступки из соображений безо-
пасности.

Общественность полагает, что мо-
жет указывать профессионалам, му-
зейщикам, что и как показывать. «Ис-
кусство принадлежит народу» (или, 
как говорят на Западе, налогопла-
тельщикам). Сторонники этой пози-
ции имеют право настаивать на ней. 
Но и музейное сообщество имеет пра-
во придерживаться своей позиции: 
свобода всегда была прерогативой 
культуры. Это свобода, основанная 
на высочайшем профессионализме.

Я, например, не вмешиваюсь в то, 
как должны строиться дома, как за-
мешивать цемент или известку. По-
чему же люди, далекие от музейного 
дела, считают, что могут вмешивать-
ся в культурный процесс? Если до-
водить это до предела, мы окажем-
ся в критической ситуации. Ситуации 
с нападениями на картины и вандализ-
мом у памятников — яркий тому при-
мер. Не изменив отношения общества 
к искусству, не убедив людей в абсо-
лютной ценности художественных 
произведений, мы рискуем и нашим 
художественным прошлым, и нашим 
будущим.

Витязь в храме
В Москве вручили награды Славянского форума искусств

Даниил Поляков

В Зале церковных соборов храма Хри-
ста Спасителя торжественно закрыли 

годовую программу IХ Славянского фо-
рума искусств «Золотой Витязь». На це-
ремонии были награждены выдающиеся 
мастера кино, театра, музыки, литерату-
ры и изобразительного искусства. Также 
были подведены итоги XVI Международ-
ного театрального фестиваля «Золотой 
Витязь», на котором зрители увидели 
17 спектаклей из России, Армении, с Укра-
ины, из Румынии, Сербии, поставленных 
по русской и зарубежной классике.

Президент «Золотого Витязя» на-
родный артист России Николай Бурля-
ев в разговоре с «Известиями» напом- 
нил, что неизменный девиз форума — 
«За нравственные идеалы. За возвыше-
ние души человека». Именно по этому 
принципу отбирали лучшие спектакли.

— Как говорил Гоголь: «Самый глав-
ный бой — бой за душу человека». И этот 
бой идет сейчас, — отметил Николай 

Бурляев. — После перестройки он уси-
лился. Наступила эпоха вседозволен-
ности. Рынок выталкивает истинное 
искусство. Но если раньше мы с тру-
дом набирали молодых кинорежиссе-
ров, соответствующих нашему девизу, 
то сегодня студентов кинематографиче-
ских школ, ставящих перед собой высо-
кие цели и задачи, стало гораздо больше.

Призы президента фестиваля по-
лучили народные артисты Михаил Го-
лубович и Илзе Лиепа, заслуженный 
артист России Андрей Мерзликин и дру-
гие. Высших наград — золотых меда-
лей за вклад в развитие отечественной 
культуры и искусства — удостоились на-
родный художник России Василий Не-
стеренко, композитор Валерий Кикта, 
писатель Юрий Бондаренко и журна-
лист Владимир Соловьев. Народной ар-
тистке СССР Инне Чуриковой и кино-
режиссеру Глебу Панфилову вручили 
золотые медали имени Сергея Бондар-
чука «За выдающийся вклад в кинема-
тограф».

Инна Чурикова отметила, что во мно-
гом эта награда — заслуга коллег, с кото-
рыми ей довелось работать.

— В моей жизни было очень мно-
го замечательных режиссеров, кото-
рых я обожаю, — рассказала народная 
артистка «Известиям». — Многие роли 
сложились благодаря им. Думаю, мне 
крупно повезло. Без работы я бы не смог-
ла жить, потому что она любимая. Гос-
подь помог мне найти место в жизни, 
где я могу сказать какие-то важные 
вещи или просто порадовать зрителя, — 
я имею в виду театр и кино.

Поздравляя народную артистку, Ни-
колай Бурляев напомнил, что Инна Чу-
рикова — «его любимая жена по фильму 
«Военно-полевой роман» Петра Тодо-
ровского».

— Нас действительно связывает заме-
чательная работа, где я была твоей суп-
ругой, — подтвердила актриса со сце-
ны и лукаво посмотрела на киношного 
мужа. — Правда, ты не был мне верен, 
но я уже тебя простила.

Награда имени Сергея Бондарчука 
символична и для Чуриковой, и для Пан-
филова. Режиссер доверил снимать тог-
да еще молодому Глебу Панфилову одну 
из сцен в картине «Война и мир».

— Дело в том, что мы с тобой в объеди-
нении Сергея Федоровича на «Мосфиль-
ме» сделали «Мать», которую ты очень 
любишь, — напомнил Глеб Панфилов 
супруге. — Я считаю эту работу этап-
ной в нашем с тобой творчестве. Вооб-
ще с именем Бондарчука у меня связа-
но очень много. Он первый протянул 
мне руку, и я почувствовал, что, навер-
ное, что-то могу.

Высшей награды форума «Золотой 
Витязь» были также удостоены спек-
такли «Бедность не порок» (Театр име-
ни Вахтангова), «Тарас Бульба» (Луган-
ский музыкально-драматический театр 
на Оборонной), «Живи и помни» (санкт-
петербургский театр «Мастерская» 
под руководством Григория Козлова) 
и «Отелло» (Казахский музыкально-дра-
матический театр имени Куанышбаева).

«Поклонникам «Брата» 
нужен театральный аналог»
Худрук МХАТа имени Горького Эдуард Бояков — о запросах публики,  
смелости Татьяны Дорониной и брежневском шедевре

Светлана Наборщикова

Т руппе МХАТа имени Горького пред-
ставлен новый худрук Эдуард Боя-

ков. В беседе с «Известиями» руководи-
тель одного из главных театров страны 
рассказал о равнении на основополож-
ников, нестареющей «Синей птице» и со-
временной драматургии. Он также сооб-
щил, что хотел бы видеть на сцене МХАТа 
произведения четверки отечественных 
писателей — Захара Прилепина, Евгения 
Водолазкина, Алексея Варламова и Алек-
сея Иванова. 

На сайте МХАТа им. М. Горького изложе-
на его программа: «Свой путь театр опре-
деляет как возвращение к Станиславско-
му». Этот вектор действует в вашу эпоху?

Безусловно. Возвращение к Ста-
ниславскому — мощный и актуальный 
лозунг. МХАТ действительно мно-
гое сделал, чтобы удержать традицию. 
Я встречался с труппой, и мы говори-
ли именно об этом. Само имя театра, 
его история — огромные обязательства. 
Мы не можем походя перешагнуть че-
рез них или апеллировать к священным 
именам исключительно для пиара: го-
ворить, что следуем Станиславскому, 
а идти своим путем.

В репертуаре театра — «Три сестры», вос-
созданные Татьяной Дорониной по ре-
жиссерскому рисунку Немировича-Дан-
ченко. Вы их сохраните?

Мы очень постараемся. И спектакль 
«Синяя птица», которому 110 лет, продол-
жает идти. Мы, конечно, будем сохра-
нять эти спектакли, что никоим образом 
не исключает продолжения серьезной 
исследовательской работы. Я бы даже 
назвал ее лабораторной. Нужно раз-
бираться с тем, как выглядели те спек-
такли, какие смыслы и методы исполь-
зовались в работе с артистами, при 
оформлении. Выяснив это, необходимо 
идти дальше, думать о том, как нам со-
ответствовать сегодняшнему дню, ко-
торый вносит серьезные коррективы.

Разговаривая с труппой, я привел 
пример из области балета. Когда Сергей 
Вихарев воссоздал в Мариинском театре 
«Спящую красавицу», зрители и специ-
алисты были шокированы — картинка 
и танец очень отличались от того, что 
мы привыкли считать балетом Петипа. 
Его сочинения сложно восстановить 
не только потому, что записи утеряны, 
но и потому, что тела балерин измени-
лись невероятно. Антропология измени-
лась, человек изменился, тела и энерге-
тика актера тоже изменились.

Реконструкции «Спящей красавицы» дав-
но нет в репертуаре Мариинского теат-
ра. Не постигнет ли та же судьба аутен-
тичные спектакли основоположников?

Значение «Спящей красавицы» в том, 
что она запустила процесс: в мире воз-
никла волна моды на реконструкцию. 
«Нам не дано предугадать, чем наше сло-
во отзовется». Поэтому необходима ис-
следовательская, лабораторная работа 
хотя бы для того, чтобы у нас было мо-
ральное право работать с современным 
материалом.

Я убежден, что такой театр, как МХАТ 
им. М. Горького, должен стоять на двух 
основах — традиции и развитии. Мы  
наследники великой традиции, зна-
чит, обязаны ее сохранять и развивать. 
Но как только звучит слово «развивать», 
возникает необходимость напоминать 
и себе, и зрителям, что это наследство 
в свое время было авангардным. Рево-
люция, которую Чехов совершил в миро-
вом театре, намного превосходит ради-
кальность современных авторов.

Что из современной драматургии достой-
но вашего театра?

Боюсь произносить названия не по-
тому, что их нет. Получается, что, от-
вечая, я объявляю о наших планах. 
Мы сделаем это, когда отсмотрим весь 
репертуар и обсудим его с актерами 
и коллегами.

На днях начала работу большая дра-
матургическая лаборатория, которую 
я давно планировал и сейчас перенес 
в театр. Участвуют десять интерес-
нейших авторов. Я убежден, что пьеса 
«Последний герой» Ивана Крепостного, 
пьесы Ольги Погодиной, Владимира За-
балуева, поэма Анны Ревякиной «Шах-
терская дочь» — мощные и актуальные 
предложения для современного театра.

Если сделать соответствующие по-
становки, уверен: зрители нашего зала 
(почти 1,4 тыс. мест) будут на одном ды-
хании следить за ними, но это не означа-
ет, что я собираюсь сразу запускать эти 
пьесы в работу — все будет обсуждаться. 
С Захаром Прилепиным, Сергеем Пуске-
палисом, с Татьяной Васильевной Доро-
ниной, конечно.

Существует еще один важнейший 
культурный пласт — современная ли-
тература. Убежден, что существование 
в сегодняшней русской литературе та-
ких величин, как Захар Прилепин, Ев-
гений Водолазкин, Алексей Варламов, 
Алексей Иванов, заставляет тех, кто ра-
ботает в театре, как минимум задумать-
ся об инсценировках.

Собираетесь заказывать авторам инсце-
нировки или кто-то будет делать пьесы 
на основе их произведений?

По-разному. В любом случае будем 
общаться с автором прежде всего. Все 
зависит от книги. У всех четырех писате-
лей есть прозаические тексты, при чте-
нии которых у меня дух захватывало — 
так хотелось видеть их на сцене.

Захар Прилепин собирается быть драма-
тургом? Его уже сравнивают с Булгако-
вым, а тот создавал репертуар для Худо-
жественного театра.

Мы обсуждаем очень серьезно 
одну работу для большой сцены. Раз-
говор о ней начался до нашего назна-
чения, даже до того, как возникла сама 
тема МХАТа имени Горького. Скоро 
объявим.

Татьяна Доронина привыкла быть лиде-
ром, теперь она будет одним из лидеров. 
Как вы мыслите ее функцию в театре?

Помощник, советчик, участник 
команды. Могу сказать, что прекло-
няюсь перед честностью и смелостью 
Татья ны Васильевны, доверившей нам 
бразды правления. Сделаю все, чтобы 
она об этом не пожалела.

30 лет доронинского МХАТа — очень 
интересная история. Театр был закры-
тым, герметичным, существовал внут-
ри процесса с жесткими внешними кон-
турами. То, к чему это привело, имеет 
огромные плюсы и серьезные минусы. 
Не хочу пафосных слов, но, может быть, 
мой приход как раз и нужен, чтобы по-
казать, что этот театр сохранил за 30 лет.

Сейчас в репертуаре два спектакля с ее 
участием. Они сохранятся?

Да. Надеюсь, мы увидим и новые 
роли Татьяны Васильевны. Уже начали 
об этом думать.

Когда вы покидали «Практику», сказа-
ли: «Мы делали театр для тех, кто театр 
не любит, то есть для людей, которые ра-
зочаровались в обычном академическом, 
даже качественном театре». Для кого бу-
дете делать этот театр?

Будем работать для зрителя, кото-
рый любит МХАТ. Нельзя его потерять. 
В то же время есть зрители, жажду-
щие актуального, живого, современно-
го мультижанрового, мультидисципли-
нарного театра, при этом не связанного 
исключительно с постмодернистски-
ми либеральными ценностями западно-
го мира, которые нам навязывают либе-
ральные экспертиза и медиа. Огромный 
спрос имеется на такого рода театры. 

Зрители, которым, условно говоря, 
нравится фильм «Брат» Алексея Бала-
банова, хотят видеть его театральный 
аналог. Но в московском театре, неверо-

ятно богатом и разнообразном, такого 
нет. Получается, что эти простые зрите-
ли, народ, другими словами, существуют 
в рамках театральной инфраструктуры 
как некая субкультура, намного более 
маргинальная, нежели другие меньшин-
ства. А на самом деле это живые актив-
ные люди, хорошо ориентирующиеся 
в современном медийном пространстве...

Еще одно ваше высказывание: «Любое 
яркое явление живет семь–десять лет, за-
тем начинается стагнация». Сколько вре-
мени отводите себе во МХАТе?

Если лет через десять у меня по-
прежнему сохранится желание рабо-
тать во МХАТе, посмотрим: может быть, 
меня на завлита позовут или на педа-
гога. Я наперед не загадываю, но то, 
что не буду работать во МХАТе в каче-
стве худрука 20 лет, — это точно. Если 
Бог пошлет творческой полноценной 
жизни, наверное, нужно будет думать 
о чем-то другом.

Владимир Мединский пообещал, что 
финансовая поддержка МХАТа имени 
Горького будет увеличена. Как сейчас 
финансируется театр и сколько он будет 
получать?

Надеюсь, министр выполнит это 
обещание. Но у нас есть и свои резервы, 
мы их будем использовать, сколько бы 
ни получили денег от Минкультуры. Бу-
дем искать спонсоров, будем работать 
со зрителями, с билетными програм-
мами. У нас есть обязательства сохра-
нить это здание (на Тверском бульва-
ре. — «Известия»), шедевр архитектуры 
брежневского времени, вернее, не прос-
то сохранить, а актуализировать эту ар-
хитектуру, предъявить, объяснить ее. 
Еще мы планируем программу детско-
го художественного образования, серию 
выставок. Но главное, конечно, — спек-
такли, репертуар.

Культура
МНЕНИЕ

Народный артист России Николай Бурляев отправляет «Золотого Витязя» в бой  
за душу человека | ТАСС | Юрий Самолыго

« ЕСЛИ ЛЮДИ БУ-
ДУТ ПОНИМАТЬ, 
ЧТО ЗА ПОКУ-

ШЕНИЕ НА ПРОИЗВЕДЕ-
НИЕ ИСКУССТВА ОНИ СЯДУТ 
НА 15 ЛЕТ, ДАЖЕ МЫСЛИ 
НЕ ВОЗНИКНЕТ СДЕЛАТЬ 
ЭТО. СЕГОДНЯ ЖЕ МАКСИ-
МАЛЬНЫЙ СРОК — ТРИ ГОДА

Эдуард Бояков окончил факультет журналистики Воронежского госу-
дарственного университета. Соучредитель ассоциации «Золотая маска». 
Директор фестиваля «Золотая маска» (1995–2005). Художественный ру-
ководитель театра «Практика» (2005–2013). С 4 декабря 2018 года — худ-
рук МХАТа им. М. Горького. Председатель Русского художественного 
сою за. Создатель и продюсер проектов в области культуры и искусства.
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Спорт

«Мы перестали забрасывать 
«мусорные» шайбы»
Новичок сборной России Александр Кадейкин —  
о неудачах «Салавата Юлаева» и участии в Евротуре

Алексей Фомин

Н а стартующем завтра Кубке «Первого 
канала» сборная России будет пред-

ставлена не только хоккеистами, взяв-
шими олимпийское золото в Пхенчхане, 
но и новичками, которые постепенно 
закрепляются в национальной коман-
де. Один из них — Александр Кадейкин, 
уже отыгравший свои первые матчи 
за сборную на Кубке Карьяла. В интер-
вью «Известиям» центральный нападаю-
щий «Салавата Юлаева» рассказал о впе-
чатлениях от вызова в главную команду 
страны и причинах последних неудач 
уфимского клуба.

Что вы ждете от участия в Кубке «Перво-
го канала»?

От попадания в национальную 
команду я испытываю воодушевление — 
наверное, так можно выразить мои эмо-
ции. Ожидаю победы на Кубке «Первого 
канала» — других целей у сборной Рос-
сии быть не может.

Есть представление, в каких сочетаниях 
будете играть?

У меня нет, а у тренерского шта-
ба, скорее всего, есть. Состав сборной, 
по сравнению с Кубком Карьяла, немно-
го поменялся, но Иван Телегин и Евге-
ний Кетов, с которыми я играл в одном 
звене в Хельсинки, сейчас вызваны 
в команду. Поэтому меня могут снова 
поставить с ними в одно звено. Но нель-
зя исключать, что тренеры решат попро-
бовать иные сочетания. На этапах Евро-
тура можно проверять разные варианты 
звеньев.

Уже привыкли к вызовам в сборную?
Их не так много, чтобы привыкнуть. 

Меня вызвали в сборную России на вто-
рой подряд этап Евротура, но раньше 
в главную команду страны попадать 
не доводилось. Я выступал в юниор-
ской и молодежной сборных, но это 
было давно. Попасть в национальную 
команду — особая честь. Когда админи-
стратор «Салавата» сообщил мне о вы-
зове на Кубок Карьяла, я даже не сразу 
понял, какую именно сборную он име-
ет в виду — первую или олимпийскую. 
Только когда уточнил, что речь о на-
циональной команде и этапе Евротура, 
окончательно осознал произошедшее.

Андрей Локтионов, с которым вы еще 
весной выступали за ярославский «Локо-
мотив», в клубе и сборной играет на раз-
ных позициях. Вы, если потребуют, гото-
вы перейти из центра на край?

Если понадобится, то готов — это 
наша работа. Мы ведь люди подне-
вольные — как захотят нас использо-
вать на льду, так мы и подстраиваемся 
под требования.

Почему «Салават» плохо играет с топовы-
ми командами в последнее время?

На прошлой неделе мы забили риж-
скому «Динамо» (5:2) и «Словану» (4:2) де-
вять шайб за две игры. Но в статусных 

матчах с топ-клубами результат опреде-
ляют нюансы, а они нас сейчас подводят. 
Надо решать эти проблемы, забивать 
трудовые шайбы. Например, с пятач-
ка — лезть на него, бороться, закрывать 
обзор вратарю соперника. ЦСКА пре-
подал нам урок в недавнем матче, как 
забрасывать такие шайбы: они с мясом 
вырывают их у соперников.

У вашей команды это получалось в нача-
ле сезона. Куда все это исчезло?

Мы давно не забивали с пятака. Уже 
месяц-полтора, как мы перестали за-
брасывать «мусорные» шайбы. Процесс 
утраты этой способности происходил 
незаметно. Нас сгубила эта проблема 
в начале ноября в игре со «Спартаком» 
(3:4). Тогда у нас продолжали проходить 
некоторые комбинации, и это помога-
ло набирать очки. А трудовые голы ис-
чезли, когда пошли матчи с соперника-
ми, чьи защитники не пускают на пятак. 
Красивые комбинации тоже пропали — 
отсюда и безголевые игры с «Автомо-
билистом» (0:2), «Металлургом» (0:4), 
«Авангардом» (0:1) и ЦСКА (0:3).

И при этом невозможно всегда надеять-
ся, что вратарь Юха Метсола будет от-
ражать в каждой игре по 62 броска, как 
это было в октябрьской встрече с «Аван-
гардом» (3:2)...

Игра вратаря и наши действия 
в обороне остаются на хорошем уровне. 
Но это не помогает, когда нет голов. Надо 
возвращаться к истокам нашей подго-
товки. Не ждать вдохновения, когда вер-
нется красивая игра начала сезона, а пе-
реть рогом на ворота соперника.

О главном тренере команды Николае Цу-
лыгине ходят разговоры, что он излиш-
не демократичен в общении с игроками. 
Тренерский штаб контролирует сейчас 
ситуацию в «Салавате»?

В том-то и дело, что разговоры идут 
со стороны. Люди смотрят на нас из-
вне и ищут простые ответы на слож-
ные вопросы. Тем, кто не внутри клу-
ба, кажется, что у всех команд одни 
и те же проблемы, когда они не выиг-
рывают. И создается ощущение, что 
есть универсальные способы реше-
ния этих проблем. А в «Салавате» на са-
мом деле все просто: наши проблемы 
игровые, а не внутрикомандные. Тре-
нерский штаб контролирует обста-
новку и подробно доносит до нас те не-
дочеты, из-за которых мы проиграли 
большинство последних встреч. Цу-
лыгин и его помощники нам все по пол-
кам раскладывают. Но каждый из нас 
должен переосмыслить эти моменты. 
И мне, и другим ребятам легко сказать, 
что надо лезть на пятак. Но нам нужно 
еще выйти на лед и это сделать. А пока 
все равно все видят ноль в графе забро-
шенных шайб. Поэтому надо эти проб-
лемы спокойно переварить и делом до-
казать, что мы способны их устранить, 
а не говорить да-да-да, а потом насту-
пать на те же грабли.

Форточка в Европу
Даже победа над «Реалом» не гарантирует ЦСКА евровесну

Севастиан Терлецкий

И гроки ЦСКА «готовы умереть на поле» 
ради успешного исхода последне-

го тура Лиги чемпионов: перед заключи-
тельными матчами группового этапа по-
допечные Виктора Гончаренко все еще 
сохраняют шансы на выход в весеннюю 
часть еврокубков. Хотя армейцы лиши-
лись возможности пробиться в плей-офф 
самого престижного клубного турнира, 
они могут занять третье место, дающее 
право сыграть в 1/16 финала Лиги Европы. 
Сенсации в виде победы в гостевом мат-
че против мадридского «Реала» может 
ЦСКА не хватить — продолжить еврокуб-
ковую кампанию москвичи смогут толь-
ко в случае осечки чешской «Виктории» 
в параллельной игре с «Ромой». Впрочем, 
даже ничья может вывести армейцев в ЛЕ, 
но это произойдет, если чехи проиграют 
итальянцам. 

�� САМИ ВИНОВАТЫ 

ЦСКА с четырьмя очками в активе за-
нимает последнее место в группе G. 
У «Виктории», которая расположилась 
на третьей строчке, такое же количе-
ство баллов, но из-за результатов лич-
ных встреч (2:2; 2:1) чехи идут выше 
в таблице. Подопечные Виктора Гонча-
ренко сами усложнили себе жизнь: ар-
мейцы могли решить вопрос попадания 
в плей-офф Лиги Европы еще в прош-
лом туре, но сенсационно проиграли 
«Виктории» на своем поле (1:2). В случае 
победы в том матче москвичи даже со-
хранили бы неплохие шансы на выход 
из группы.

— Нам нужно взбодриться и забыть 
прошлую игру с «Викторией», — отметил 
в беседе с «Известиями» полузащитник 

ЦСКА Арнор Сигурдссон. — Это был точ-
но не тот результат, на который мы рас-
считывали. В Мадриде нам будет очень 
сложно, но мы сделаем все, чтобы до-
биться нужного.

Армейцам предстоит встреча с одной 
из лучших команд планеты — действую-
щим победителем Лиги чемпионов 
и клубного чемпионата мира «Реалом». 
Последний раз «сливочные» проигры-
вали на своем стадионе на групповом 
этапе Лиги чемпионов в сезоне-2009/10 
итальянскому «Милану» (2:3).

— Впереди труднейшая игра, самый 
важный матч, но всей командой будем 
стараться победить. Нам некуда отсту-
пать, — заявил «Известиям» нападаю-
щий ЦСКА Такума Нисимура.

Однако теперь судьба красно-си-
них зависит не только от результата 
их встречи с «Реалом», но и от итогов 
матча «Виктория» — «Рома». 

— Мы стараемся не думать о парал-
лельной игре, — признался «Извести-
ям» лучший бомбардир армейцев в ны-
нешнем сезоне Федор Чалов. — Желаем 

поскорее выйти на поле в матче с «Реа-
лом». Очень хотим, чтобы итоговый ре-
зультат был положительным, но готовы 
к любому исходу.

�� НУЖНА ЕЩЕ ОДНА СЕНСАЦИЯ

Однажды ЦСКА уже играл с «Реа-
лом» на «Сантьяго Бернабеу». Весной 
2012 года в ответном матче 1/8 финала 
ЛЧ королевский клуб разгромил армей-
цев 4:1. В стане красно-синих уверены, 
что в предстоящей игре команда спо-
собна выступить гораздо лучше.

— Мы очень хотим остаться в евро-
кубках, поэтому нам надо набирать 
очки в Мадриде, — сказал «Извести-
ям» защитник ЦСКА Хердур Магнус-
сон. — Возможно ли обыграть «Реал» 
на «Сантья го Бернабеу»? Почему нет? 
Возможно все. Сложно противосто-
ять команде столь высокого уровня, 
но мы сделаем все, что от нас зависит.

«Реал» уже не только обеспечил себе 
путевку в плей-офф Лиги чемпионов, 
но и гарантировал первое место в груп-

пе. Это весьма важно при жеребьевке 
1/8 финала турнира: команды, занявшие 
первые места в своих квартетах, избегут 
встречи в этом раунде с победителями 
других групп. Вероятнее всего, в матче 
с ЦСКА тренерский штаб «сливочных» 
даст отдохнуть своим лидерам.

— Не исключаю, что «Реал» будет 
играть не основным составом, ведь 
они уже решили свои задачи, — отме-
тил в разговоре с «Известиями» фор-
вард армейцев Тимур Жамалетдинов. — 
Это может дать нам дополнительные 
шансы зацепиться за очки. Мы настро-
ены на положительный результат и по-
падание в Лигу Европы. Можно сказать, 
что для меня сыграть на «Бернабеу» — 
детская мечта. Если тренер даст такую 
возможность, будет очень здорово.

Многие считают, что «Реал» захо-
чет взять реванш у ЦСКА за поражение 
в первом матче, когда красно-синие пре-
поднесли настоящую сенсацию, пере-
играв испанского гранда с минималь-
ным счетом (1:0). Это единственное 
поражение королевского клуба на груп-
повом этапе Лиги чемпионов в этом году.

— Мы точно будем мотивированы 
не меньше игроков «Реала», — пообе-
щал «Известиям» полузащитник ЦСКА 
Крис тиан Бистрович. — Все игроки на-
шей команды будут умирать на поле 
ради достижения нужного результата. 
Сделаем все, что в наших силах.

С момента прошлой встречи ЦСКА 
и «Реала» в мадридском коллекти-
ве произошла серьезная кадровая пе-
рестановка — поста главного тренера 
лишился Юлен Лопетеги. Ему на сме-
ну пришел аргентинский специалист 
Сантья го Солари, который до этого ра-
ботал в резервной команде «сливочных». 

— «Реал» — один из самых обсуждае-
мых и популярных клубов на земле, по-
этому мы, конечно, знаем о кадровых 
перестановках в его коллективе, — от-
метил в беседе с «Известиями» игрок 
ЦСКА Никола Влашич. — При новом тре-
нере команда выглядит очень неплохо. 
Но в одном конкретном матче может 
случиться все что угодно.

�� СПРАВИТЬСЯ БЕЗ ЛИДЕРОВ

В преддверии важного матча проблем 
тренерскому штабу ЦСКА добавляют 
травмы лидеров. В игре с «Реалом» точ-
но не примет участия полузащитник 
Ильзат Ахметов. Под вопросом и выход 
в стартовом составе защитника Родри-
го Бекао. Решение о его участии в игре 
примут непосредственно в день матча.

— Отсутствие травмированных фут-
болистов усложнит нам задачу, — поды-
тожил Влашич. — Мы потеряли хороших, 
сильных игроков. Но это не может быть 
оправданием для нас. В Мадриде нужно 
проявить лучшие качества и добиться 
положительного результата.

Если ЦСКА удастся попасть в плей-
офф Лиги Европы, то уже 17 декабря они 
узнают своих соперников по 1/16 фина-
ла второго по значимости клубного тур-
нира Старого Света.

Нескорый суд
Лозанский арбитраж отложил рассмотрение дела Виталия Мутко на апрель

Тимур Ганеев, Эльнар Байназаров

С портивный арбитражный суд (CAS) 
в Лозанне не спешит рассматривать 

апелляцию вице-премьера РФ Виталия 
Мутко на пожизненное отстранение 
от участия в Олимпийских играх в любом 
качестве со стороны Международного 
олимпийского комитета (МОК). «Извес-
тиям» удалось выяснить: вопрос о назна-
чении заседания по этому делу в CAS ре-
шится только в апреле 2019 года — пока 
стороны продолжают обмен позиция-
ми. По итогам разбирательства арбитры 
CAS могут оставить решение МОК в силе, 
смягчить его или полностью отменить.

Исполком МОК 5 декабря 2017 года 
приостановил членство Олимпийско-
го комитета России (ОКР). При этом ряд 
его руководителей, в том числе Вита-
лий Мутко, возглавлявший Министер-
ство спорта России во время Игр в Сочи, 
были пожизненно отстранены от учас-
тия в Играх в любом статусе на осно-
вании выводов комиссии МОК во главе 
с Самуэлем Шмидом. В конце декабря 
2017 года вице-премьер РФ обратился 
в CAS с намерением оспорить реше-
ние МОК. Из-за этого судебного про-
цесса Виталий Мутко приостановил 
свою деятельность на посту президен-
та Российского футбольного союза. Уже 
почти год временно исполняющим обя-

занности главы союза является Алек-
сандр Алаев.

В январе 2018 года CAS подтвердил 
прием апелляции от Виталия Мутко, 
решение по которой суд должен был 
вынести сразу по завершении Олим-
пиады-2018 в Пхенчхане — 25 февраля. 
Однако МОК попросил перенести рас-
смотрение апелляции на более поздний 
срок, и в CAS пошли навстречу между-
народной организации. В итоге рассмо-
трение дела затянулось — об этом «Из-
вестиям» рассказал спортивный юрист 
Артем Пацев, имеющий богатый опыт 
представления интересов россиян 
в CAS.

— До рассмотрения дела Виталия 
Мутко по существу еще далеко. Сторо-
ны еще не закончили обмен письмен-
ными позициями. Вопрос о том, когда 
назначить заседание, встанет в апреле 
2019 года, — пояснил один из представи-
телей вице-премьера в CAS.

Также интересы Виталия Мутко в Ло-
занне будет отстаивать группа швей-
царских юристов.

В CAS «Известиям» подтвердили, что 
дата заседания еще не назначена, при 
этом назвав все возможные решения 
по этому делу.

— Точная дата еще не назначена, 
но процесс запущен, — пояснили в пресс-
службе CAS. — Стоит учитывать, что CAS 

может принять решение о сохранении 
санкций, их смягчении или отмене.

В феврале текущего года CAS уже 
«разочаровал» чиновников Междуна-
родного олимпийского комитета, удов-
летворив апелляции 28 российских 
спортсменов на решение МОК об анну-
лировании результатов Сочи-2014 и по-
жизненное отстранение от Игр. Еще 
11 исков были удовлетворены частич-
но. Постановление CAS позволило Рос-
сии вернуть себе первое место в неофи-
циальном медальном зачете сочинской 
Олимпиады.

Но есть и другой случай, когда вы-
сокопоставленный российский спор-
тивный функционер не смог выиграть 
дело в CAS. Речь идет о многолетнем 
президенте (1991–2005) Всероссийской 
федерации легкой атлетики Валенти-
не Балахничеве. Он подавал апелля-
цию в спортивный арбитраж на комитет 
по этике Международной ассоциации 
легкоатлетических федераций (IAAF), 
который в январе 2016 года принял ре-
шение о его пожизненном отстране-
нии. Основанием для IAAF стал фильм 
немецкой телекомпании ARD, название 
которого можно перевести как «Секрет-
ное дело «Допинг». В нем сообщалось: 
российские легкоатлеты систематиче-
ски принимали запрещенные препара-
ты по указанию своих тренеров, а глава 

организации (Балахничев) знал об этом 
и не предпринимал никаких действий. 
CAS вел это дело более года и оставил 
в силе решение комитета по этике IAAF.

У российского вице-премьера, 
по словам Валентина Балахничева, 
больше шансов выиграть свой процесс. 

— Это дело схоже с моим, учитывая, 
что обвинения были персонально вы-
двинуты спортивному функционе-
ру, — пояснил «Известиям» Валентин 
Балахничев. — К сожалению, мои дово-
ды не были услышаны в Лозанне. Дело 
в том, что арбитры CAS пользуются, как 
это ни парадоксально, английским пра-
вом и презумпция невиновности отсут-
ствует в их системе координат. Поэтому 
в случае Виталия Мутко многое будет 
зависеть от квалификации юристов, ко-
торые будут работать по его делу. Тут 
нужна целая команда западных адвока-
тов, имеющих богатую практику в CAS.

Поскольку Виталий Мутко подо-
брал таких специалистов, у него есть 
хорошие перспективы добиться отме-
ны санкций со стороны МОК, считает 
Валентин Балахничев. По его мнению, 
вице-премьер многое сделал для рос-
сийского спорта и не заслужил такого 
наказания.

Отметим: вердикт CAS в спортивном 
праве считается безальтернативным. 
Это закреплено в Олимпийской хартии.
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